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Rapport moral de la Présidente  
Mesdames et messieurs,  

Quelles que soient le titre auquel vous êtes présent.es à l’assemblée générale ordinaire annuelle de l’APEI de ce 

jour, je suis heureuse de vous souhaiter la bienvenue et de vous remercier d’avoir répondu à notre invitation. 

Votre présence honore notre association. 

Il y a un an à cette même place, non sans déception mais avec soulagement , je vous faisais part de la fin de la 

tentative de rapprochement discutée depuis trois ans entre notre APEI et l’association les Antes du Meix Tierce-

lin, cette dernière étant à l’initiative de la rupture.  

Dans la foulée, le directeur général qui avait été recruté fin 2022 pour prendre la direction du groupement d’em-

ployeurs alors en création, démissionnait de ses fonctions au 31 décembre 2023.  

Nous nous sommes donc retrouvés sans direction générale à compter du 1er janvier 2024. Les autres salariés de 

l’APEI dont les rémunérations étaient jusqu’alors partagées entre l’association les Antes et l’APEI se trouvaient 

être également dès lors à la seule charge financière de cette dernière.  

Cette décision nous replaçait dans la situation qui préexistait avant 2017. On aurait pu croire que ce revirement 

serait lourdement dommageable à l’APEI. Ce que je vais vous présenter dans le présent rapport moral vise à vous 

démontrer que ce ne fut pas le cas et, qu’au contraire, l’année 2024 a été pour l’APEI de Vitry-le-François une an-

née riche grâce à la conjugaison de plusieurs facteurs :  

1. Tout d’abord, le soutien sans faille de l’Agence Régionale de Santé et du Conseil départemental de la Marne 

pour leur écoute et leur bienveillante prise en compte du nouveau contexte ainsi imposé à l’APEI. Qu’ils en 

soient à nouveau, à cet instant, remerciés. 

2. L’engagement de membres du Conseil d’administration de l’APEI, accompagnés de Monsieur Thomas Du-

bois, qui ont pu pallier pendant toute l’année 2024 (et au-delà) l’absence de direction générale puis de di-

rection des ressources humaines à compter du mois de juin, permettant la tenue régulière des Comités de 

Direction, du Comité Social et Economique et l’accompagnement quotidien des services tant fonctionnels 

qu’opérationnels. 

3. La vigilance des instances de décision de l’association qui se sont réunies 4 fois en Bureau et 8 fois en Con-

seil d’administration en fonction de l’importance des décisions à prendre sur les lourds dossiers sur lesquels 

je vais revenir dans un instant. 

4. La mobilisation de tous les collaborateurs et de toutes les collaboratrices de l’association qui en font vivre 

chaque jour la raison d’être, traduite par l’adaptation de son offre de service et l’amélioration continue des 

conditions de vie et d’accompagnement des personnes accueillies. 

Ainsi, la résilience de l’APEI a pu se mesurer à la lumière des principaux dossiers qui ont mobilisé ses élus et ses 

services :   

La construction du nouvel internat de l’IME 

En gestation depuis plusieurs années, le coulage de ses fondations a commencé en octobre 2024. Le bâtiment 

apportera un niveau de confort sans commune mesure avec les conditions d’accueil et d’accessibilité de l’an-

cienne maternité. Construit de plain-pied, sur une parcelle appartenant à l’APEI rue de la Jouette, 28 chambres 

aux normes et au confort d’aujourd’hui hébergeront ceux des jeunes de l’IME qui ne peuvent rentrer dans leur 

famille le soir. Sa disposition permettra de répartir les résidents par tranches d’âge et de préparer à l’autonomie 

le groupe des adolescents. 
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    D’une superficie de 860 M2, le coût du nouvel internat est d’environ 3,5 M d’euros. La plupart 

des 15 lots de travaux ont pu être attribués à des entreprises locales. 

L’actuel bâtiment, qui ne saurait rester sans occupant après l’ouverture du nouvel internat, sera reconverti, 

après travaux, de manière à pouvoir accueillir soit une unité d’habitat inclusif accessible à des personnes handica-

pées en capacité de vivre seuls avec un accompagnement adapté, soit d’autres services de l’APEI actuellement 

mal logés. La recherche de cohérence de parcours et de rationalisation des accompagnements sera l’arbitre des 

choix qui seront faits. 

 

La mise aux normes du bâtiment de l’IME de Blacy 

Les couts de l’énergie pèsent lourdement dans les budgets des établissements et services de l’APEI. L’IME 

n’échappe pas à cette règle. Aussi, afin de diminuer son empreinte environnementale et de répondre aux normes 

du décret tertiaire, d’importants travaux de maintenance et de réhabilitation thermique et d’amélioration du 

confort de vie des enfants sont en cours de réalisation (couverture, isolation extérieure, fenêtres, système de 

chauffage, éclairages,…). 

Des contrats d’assistance à maitrise d’ouvrage ont d’ores et déjà été signés. 

Le montant prévisionnel des travaux est de 1,7 M d’euros. Le dossier de financement est en cours de finalisation. 

 

La délocalisation de l’ESAT 

La parcelle qui accueille l’ESAT est propriété de l’APEI depuis 1979. Sans doute considérée comme une opportuni-

té à l’époque, cette acquisition ne répond plus aux besoins des ateliers de l’ESAT et suppose des coûts d’entretien 

démesurés. La maison de maitre accueille le siège de l’association. Au fil du temps, une salle de restauration, des 

bureaux administratifs et un espace dédié au Service d’Activités de Jour ont pu être conquis. Le reste de la bâ-

tisse, composée de silos de stockage de grains, ne peut être occupé. Une seule intervention sur l’une des cellules 

en béton mettrait en péril la totalité de la structure. Les ateliers sont hébergés dans de mauvaises conditions.  

Dès 2023, les questions de la délocalisation de l’ESAT, du siège de l’association et du devenir de la parcelle ont 

donc été évoquées avec les élus concernés de la ville de Vitry-le-François, eux-mêmes convaincus du poids de ce 

patrimoine pour l’APEI. Au cours de ces discussions avec la ville, les représentants de l’Etat, des organismes bail-

leurs, une première délocalisation avait été envisagée sur une parcelle libérée au sein du quartier du Hamois. 

Cette perspective a été assez rapidement abandonnée par la ville et la proposition d’occuper le bâtiment partiel-

lement investi par les services de la communauté de commune Vitry-Champagne et Der à immédiate proximité 

des actuels silos y a été substituée. Ce projet présente de nombreux avantages : S’agissant de publics fragiles ac-

cueillis dans les ateliers de l’ESAT, il limitera l’inquiétude, voire l’angoisse des travailleurs handicapés à devoir 

s’approprier un autre lieu que celui où ils ont leurs habitudes. La proximité du centre-ville et du foyer d’héberge-

ment pour plusieurs d’entre eux sera identique. Il permettra de rassembler dans un même périmètre avenue de 

la République l’ESAT, le siège de l’association, le foyer de vie/FAM Jean Muller.  

Soutenu par l’Agence Régionale de Santé, les services de l’Etat, la Région Grand Est, la Communauté de Com-

munes Vitry Champagne et Der, le bailleur Plurial Novilia, ce dossier donne actuellement lieu à de nombreuses 

concertations. 
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La mise en place du dossier unique informatisé de l’usager 

Il ne s’agit pas d’un projet d’investissement à proprement parler mais d’un projet structurant, essentiel à la quali-

té des accompagnements et des soins apportées à nos résidents, qu’ils soient jeunes ou adultes. C’est dire com-

bien il a mobilisé en 2024 et encore en 2025 l’ensemble de nos services. Rendu obligatoire par la loi du 2 janvier 

2002, le dossier unique de l’usager, nominatif, regroupe et formalise, sur un même support informatisé, l’en-

semble des éléments se rapportant à une personne. Il retrace son parcours et l’historique des événements liés à 

sa santé, des actions mises en œuvre pour l’accompagner au sein des établissements, voire à l’extérieur comme 

en cas d’hospitalisation par exemple. 

Parmi les prescriptions imposées par l’ARS, figurait celle que le déploiement implique un minimum de 13 établis-

sements et services. L’association les Antes s’étant retirée du fait de sa rupture avec l’APEI, il a fallu trouver 

d’autres partenaires. Ce fut chose faite en 2024, l’APEI de Sézanne, le CRMC de Fagnières et l’institut Michel 

Fandre de Reims ayant rejoint l’APEI pour porter ensemble ce projet. L’APEI assume la responsabilité globale de 

sa conduite à bonne fin en qualité de porteuse de la « grappe » d’établissements et de services constituée pour 

l’occasion. 

Le volume financier géré par l’APEI pour l’implantation du dossier unique dans les associations membres de la 

grappe est de 541 000 euros. Son déploiement a déjà nécessité et nécessite encore aujourd’hui un énorme effort 

d’appropriation par tous les salariés utilisateurs. 

 

La nouvelle communication de l’APEI 

Il n’aura pas échappé aux observateurs attentifs que vous êtes, combien la communication externe de l’APEI, jus-
qu’alors plutôt discrète, intègre depuis début 2024, un petit support plus facile à lire et que nous entendons diffu-
ser au rythme de quatre numéros par an. Son contenu présente les évènements marquants du moment. Il vise à 
illustrer la nouvelle dynamique que souhaite faire partager l’association auprès des familles dont elle accueille un 
parent, de ses financeurs, de ses soutiens. Elle s’affirme aussi par ce biais comme un acteur majeur du territoire 
vitryat. 

C’est au titre de notre volonté de mieux communiquer avec elles que nous avons relancé, le 1er juin 2024, les ren-
contres avec les familles, rencontres appelées à devenir régulières et thématiques. 

Au-delà de ces divers gros dossiers et malgré la charge de leur mise en œuvre, nos établissements se sont égale-
ment attachés à multiplier des partenariats avec des acteurs locaux et départementaux du monde du handicap et 
du soin, démontrant ainsi par-là que le travail multi partenarial en réseaux est assurément plus efficace en qualité 
d’action que des fusions à marche forcée surtout lorsqu’elles n’aboutissent pas. 

C’est ainsi qu’ils se sont impliqués en 2014 : 

 auprès de l’Education Nationale dans l’Equipe Mobile d’Appui à  la scolarisation de la Marne ;  

 au sein du Pôle de Compétences et de prestations externalisées de Haute-Marne pour apporter des ré-
ponses ajustées aux situations les plus complexes ;  

 au sein du Contrat Local de Santé vitryat, du Projet Territorial en Santé Mentale de la Marne ;  

 dans les coordinations « différent et compétent », un avenir après le travail ;  

 dans des relations étroites avec l’école municipale de musique de Vitry-le-François, avec des clubs sportifs 
au profit de l’inclusion sociale des personnes en situation de handicap ;  

 avec le centre hospitalier de Vitry-le-François dans le dossier de construction de son nouvel EHPAD au sein 
duquel 15 places seront réservées pour des personnes handicapées ; 

En outre, les compétences rassemblées au sein de nos établissements et services font d’eux un lieu de formation 
initiale et continue reconnu sur les handicaps dans les métiers du secteur médical, para médical et social.  
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Si mon actuel rapport moral a pour principal objet de revenir sur ce qui a constitué l’activité de l’APEI en 2024 
dans le respect des valeurs et principes d’action inscrits dans ses statuts, je ne résiste pas à l’envie de faire un 
point sur l’actualité récente de notre association, un seul retour sur 2024 pouvant apparaitre lointain à la date 
du 18 juin 2025 ; il serait dommage d’attendre notre assemblée générale 2026 pour vous les faire partager. 
  
J’ai ainsi le plaisir de vous faire savoir que nous avons été autorisés à recruter une nouvelle directrice générale, 
accueillie le 3 mars dernier au seul service de l’APEI, les services de l’Etat ayant officiellement pris acte le 5 mars 
de la dissolution de du Groupement d’employeurs. Mettant à profit le départ de Monsieur Eric Neveux, parti à 
la retraite et de Madame Gaëlle Himpe, partie vers d’autres cieux professionnels début 2025, le Conseil d’admi-
nistration a décidé de revisiter l’organigramme de l’APEI. Ainsi, pour des raisons de cohérence de publics et de  
parcours des travailleurs handicapés, l’ESAT, le Foyer d’hébergement Jean-Louis Gabeur, le Service d’Activités 
de Jour et le Service d’Accompagnement à la Vie Sociale sont désormais regroupés au sein d’un pôle adultes 
dont le nouveau directeur a pris ses fonctions le 19 mai dernier. Une procédure de recrutement est en cours 
pour remplacer l’ancienne cheffe de service licenciée.  
Début avril puis fin mai 2025 la ville de Vitry-le-François, puis le Conseil départemental de la Marne, ont accordé 
à l’APEI leur garantie à parts égales de l’emprunt de 1,8 million d’euros souscrit pour le financement de la cons-
truction du nouvel internat de l’IME.  
 
Dans les mois qui viennent, l’APEI s’efforcera de rendre lisible son nouveau projet politique et organisationnel 
global à partir des conséquences induites que l’ouverture du nouvel internat de l’IME et du transfert de l’ESAT 
obligent à intégrer. 
 
Même s’il nous restera, à l’issue de la présente assemblée générale, à réunir le Conseil d’administration puis à 
élire le Bureau, je vous donne d’ores et déjà rendez-vous à notre assemblée générale 2026 au cours de laquelle 
je reviendrai dans le détail sur les actualités que je viens de rapidement évoquer.  
 
Comme il est de tradition, le rapport moral est suivi du rapport d’activités des services. L’année 2024 ayant été 
particulièrement riche pour pôle enfance, concerné par le nouvel internat, les travaux sur le bâtiment de Blacy, 
le développement de ses partenariats, je vous propose de diriger prioritairement le focus 2024 sur ce pôle en 
espérant être en mesure de vous apporter dans un an, lors de notre assemblée générale 2026, la même densité 
d’informations portant cette fois sur le pôle adultes.  
 
Je vous renouvelle mes remerciements pour votre présence et vous sais gré de m’avoir écouté. 
 
 
 
                                                                                        Karine Collot-Pettini 
            Présidente de l’APEI de Vitry-le-François 
             le 18 juin 2025 
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Gouvernance Politique 
Membres du Bureau : 

Présidente .......................................................................... Mme COLLOT-PETTINI Karine 

Vice-Président .................................................................... M. RUELLE Gérard 

Secrétaire  .......................................................................... Mme GEORGET Sabrina 

Secrétaire Adjointe ............................................................ Mme BECK Françoise 

Trésorière ........................................................................... Mlle ESPOCK Solange 

Trésorier Adjoint ................................................................ M. ALDEVIT Christian 

Administrateurs :  

 ........................................................................................... M. BONTOUX Maxime 

 ........................................................................................... M. CARITTE Philippe 

 ........................................................................................... Mme OMARI Florence 
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1ère rencontre des familles juin 2024 

Le Conseil d’administration de l’APEI de Vitry-le-François a souhaité         

proposer à l’ensemble des familles, dont un parent est accueilli dans l’un 

de ses établissements et/ou services, un temps de rencontre et d’échange 

en vue de répondre à leurs problématiques et besoins. Ce 1er rendez-vous 

fut donné au foyer Jean Muller le 1er juin  2024, pour lequel une quaran-

taine de personnes avaient fait le déplacement. 

Après un café d’accueil, la Présidente, Mme Karine 

COLLOT-PETTINI a procédé à une brève présentation 

de l’association : ses missions, son organisation via les différentes instances, les 

moyens humains et  opérationnels.  

 

Les directions ont ensuite présenté leurs établissements 

et services.  

 

 

Pour continuer la découverte de l’APEI, les familles 

ont participé à un quizz pour lequel les réponses 

étaient dispersées dans la salle sur des panneaux 

d’affichage mais également en vidéo.  

Cette matinée, riche en informations et en nouvelles rencontres, 

fût clôturée par un verre de l’amitié permettant un dialogue plus 

convivial et plus personnel. 

Cette première manifestation en appellera d’autres, le souhait 

du Conseil d’Administration de l’APEI étant de se montrer plus 

proche et à l’écoute des aidants. 
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Opération Brioches  

Du 12 au 16 novembre 2024 

Depuis 2013, l’APEI, avec les services de la ville de Vitry-le-François mais également les enseignes Super U et  

Leclerc, participent à l’Opération brioches. Cette semaine a pour but de vendre des brioches et récolter des 

fonds, afin de mettre en œuvre des projets visant l’amélioration du quotidien et l’accompagnement des per-

sonnes en situation de handicap. 

L’opération brioches en quelques chiffres : 

Chaque année, des associations membres de  l’Unapei se mobilisent autour de l’Opération Brioches. 

Cette campagne nationale d’une semaine est organisée dans la plupart des régions de France. Dans des lieux 

publics ou des centre commerciaux, des personnes porteuses de handicaps et des bénévoles vont à la           

rencontre des passants pour expliquer les projets locaux portés par leur association et inviter leurs                  

interlocuteurs à les soutenir financièrement en achetant une brioche.  

Au-delà de la collecte, ce rendez-vous permet de sensibiliser de nombreux publics. Enfants, étudiants, entre-

prises et commerces locaux sont souvent parties prenantes de l’opération.  
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 Opération Brioches - édition 2024  

Composition de la délégation  

Mme Karine COLLOT-PETTINI, Présidente de l’APEI, M. Philippe          

CARITTE, membre du Conseil d’Administration de l’APEI, M. Éric       

DESCAMPS, organisateur de l’événement, Mme Sonia AMBRE,           

Présidente du CVS de l’ESAT, Mme Gaëlle HIMPE, directrice de l’ESAT, 

Mme Lucie GUICHARD, directrice de l’IME, les enfants de l’IME. 

Les brioches sur les stands 

Mais l’Opération brioches ne serait rien sans l’aide de nos précieux bé-

névoles qui ont tenu les stands lors du marché du jeudi matin, ainsi 

qu’auprès des enseignes Leclerc et Super U.  

Un Grand Merci à tous pour leur soutien.  

Les brioches de la solidarité 

Notre opération débute toujours par la remise des brioches de la solidarité. 

Une délégation, composée de la Présidente, d’administrateurs et de personnes accueillies à l’APEI et leurs    

encadrants, est allée à la rencontre des élus de Vitry-le-François et des communes avoisinantes. 

Le parcours de notre délégation et de nos brioches de la solidarité  

 La Sous-Préfecture de Vitry-le-François, à la rencontre de M. Le Sous-Préfet, M. 

Djilali GUERZA et son équipe.  

 La Mairie de Vitry le François, accueillie par M. le Maire, M. Jean Pierre        

BOUQUET, ses adjoints et ses collaborateurs. 

 La Mairie de Marolles, où M. le Maire, M. Didier NOBLET était entouré de la   

secrétaire de Mairie et d’adjoints.  

 La Mairie de Blacy, pour y retrouver Mme le Maire, Mme Dominique PARNISARI et son adjointe.  

Merci à tous nos élus d’accorder de leur temps pour notre association, à travers cette manifestation, mais 

aussi, pour leurs accueils chaleureux, leur intérêt porté à nos actions et nos échanges enrichissants. 
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Article L’UNION  - NOVEMBRE 2024 
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Dossier unique informatisé 

En 2023, l’ARS (Agence régionale de Santé) a lancé un appel à projet du programme ESMS numérique afin 

de généraliser l’utilisation effective d’un Dossier de l’Usager Informatisé (DUI) conforme aux exigences du 

numérique en santé dans l’ensemble des ESSMS, dans le respect des principes éthiques. L’APEI avec l’IMF 

de Reims, le CRMC de Fagnières et l’ASOMPAEI de Sézanne ont formé ce qu’on appelle une grappe et près 

de 646 000 € de subvention ont donc été alloués par l’ARS (obtention du logiciel, accompagnement au déve-

loppement, formation des salariés). Cette somme ne sera versée totalement qu’avec la garantie que le logi-

ciel est bien en place et utilisé. 

Le cabinet LSI, situé à CHAMPAGNE AU MONT D’OR proche de Lyon, assure un accompagnement de qualité 

et apporte une aide à la décision à la grappe dans le suivi de ce nouveau projet d’envergure.  

Dès septembre 2023, les salariés ont été mis à contribution afin de sélectionner un éditeur de logiciel parmi 

une sélection de quatre sociétés. Et c’est EVOLUCARE avec IMAGO DU qui fût sélectionné. 

Le projet a donc réellement pu commencer en 2024 avec la remontée des données, le paramétrage, les for-

mations à l’utilisation pour les salariés des quatre associations.  

Pour l’APEI, entre les phases d’audit et les formations paramétrages,  près de 24 jours intenses d’apprentis-

sage à l’utilisation du logiciel ont été réalisés, entre les mois de juillet et octobre 2024, à destination de 15 

salariés nommés référents.  

Afin de coordonner le travail, des réunions avec l’ARS, ainsi que des comités des suivis et des comités straté-

giques ont été mis en place. C’est donc avec près d’une vingtaine de rencontres visio et en présentiel en 

2024 que le projet grandit. 

2025 devrait voir la fin de la mise en place d’IMAGO et son utilisation effective. Pour y arriver, d’autres for-

mations et éunions sont programmées afin de parfaire l’utilisation d’IMAGO et cette fois-ci pour l’ensemble 

des salariés de l’APEI et des associations de la grappe.  
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ORGANIGRAMME 
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Le Pôle « ENFANCE »  

L’INTERNAT « LES TOURNESOLS » 

L’IME « LES PERRIERES » 

SESSAD « LE MIKADO » 
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Institut Médico-Éducatif  

 « Les Perrières » 

L’I.M.E « Les Perrières » accueille et accompagne 82 enfants et adolescents âgés de 6 à 20 ans (plus âgés si 

maintien au titre de l’Amendement Creton), porteur d’une déficience intellectuelle, avec ou sans troubles 

associés, dont 10 places pour la section TSA. 

L’I.M.E regroupe : 

 un Institut Médico-Pédagogique (IMP) qui accueille des enfants de 6 à 14 ans ;  

 un Institut Médico-Professionnel (IMPro) de 14 à 20 ans ; 

 et une section Troubles du Spectre Autistique (TSA) comprenant 10 places. 

Nous disposons aussi d’un internat de semaine spécialisé « Les Tournesols » situé au cœur de Vitry-Le-François 

qui accueille 24 enfants et adolescents dont 4 places de TSA. 

Sur l’IMP le travail au quotidien sur chaque groupe permet à l’enfant de tendre vers une autonomie maximale. 

La dynamique des groupes est un moteur pour valoriser l’enfant et lui permettre de mettre à jour ses 

potentialités et réduire ses difficultés. 

Sur l’IMPro le travail au quotidien sur chaque atelier permet aux jeunes d’acquérir des savoirs préprofessionnels 

et professionnels. 

La Scolarisation : les enfants orientés en IME ont un parcours scolaire souvent caractérisé par des échecs 

générant une certaine souffrance, et parfois le rejet de cette forme d’apprentissage. Cette réalité, en plus de la 

déficience, nécessite une approche singulière et différenciée de l’enseignement traditionnel. 

 

Nous proposons donc trois approches des enseignements scolaires : 

 L’Unité d’enseignement : L’Education Nationale détache un enseignant spécialisé présent toute l’année à 

l’I.M.E. au sein de l’Unité d’Enseignement Pédagogique. 

 Les ateliers scolaires : Deux éducatrices scolaires (formées) prennent en charge les enfants n’étant plus 

scolarisés,  ceux ayant besoin d’apprentissages scolaires mais ne pouvant être scolarisés ni dans le milieu 

ordinaire, ni en UE. 

 Le travail périscolaire : Les professionnels de  chaque groupe et atelier mettent en place un travail 

périscolaire pour l’ensemble des enfants, qu’il s’agisse d’un travail sur les apprentissages, la découverte du 

monde, des recherches sur documents et sur internet. 

 

Le fil conducteur pour l’année  2024 :  l’école de la nature   
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 Répartition par âge et par sexe de 2020 à 2024: 

 

 

 

 

     

 

 

 

      

  

Nous observons une légère augmentation des effectifs de l’IMP.  Le nombre de filles poursuit sa baisse 

sans que nous puissions l’expliquer de façon objective.      

 

  1- L’Institut Médico-Pédagogique : 

L’Institut Médico-Pédagogique, à vocation éducative, accueille les enfants de 6 à 14 ans. Le travail au quoti-

dien sur chaque groupe permet à l’enfant de tendre vers une autonomie maximale. La dynamique des 

groupes est un moteur pour valoriser l’enfant et lui permettre de mettre à jour ses potentialités et réduire ses 

difficultés. 

Le projet personnalisé vise l’intégration, l’adaptation aux changements, la valorisation de l’enfant en vue d’un 

meilleur épanouissement. Les apprentissages cognitifs, de gestion de la vie quotidienne sont également au 

cœur du travail effectué sur chaque groupe. Pour ce faire, des activités adaptées à l’âge et au niveau des en-

fants sont mises en œuvre sur chaque groupe de l’I.M.P. en lien avec les projets personnalisés de chacun. 
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IME « Les Perrières » 
 Bilan et perspectives : 

L’année 2024 fut une année riche, tant dans la diversité des activités, que dans les propositions de sorties et de 
séjours. 

Au niveau des apprentissages, le travail des éducateurs de groupe s’est harmonisé avec le travail de l’enseignant et 
des éducateurs scolaires : une continuité dans le travail proposé aux enfants s’est installée et porte ses fruits tant 
pour les enfants que pour les professionnels. 

De nombreux ateliers ont lieu, grâce au travail des éducateurs et enseignant, éducateurs scolaires : comme des 
ateliers contes, des ateliers lecture, des ateliers mimes… 

Nous avons poursuivi également des ateliers langage avec une orthophoniste tous les mardis, et d’autres animés par 
des éducatrices. 

Des ateliers thérapeutiques et de médiations sont également en place tels que la médiation animale, la vie affective 
et sexuelle, les Emotions… 

Nous avons de même organisé et la réalisé des séjours qui sont vraiment des lieus d’observations et 
d’apprentissages  

très importants tant pour les enfants que pour les professionnels qui les encadrent. 

Nous avons continué le partenariat en place avec le Collège Pierre Gilles de Gene et notre participation à « Ma classe 
aux jeux » qui s’est conclue en septembre par une journée à Paris pour assister à des compétitions de judo et de tir à 
l’arc dans le cadre des jeux paralympiques. 

Nous poursuivons l’aménagement des espaces comme un espace de sieste, un espace de travail pour des ateliers en 
petit groupe, afin de toujours contribuer à l’amélioration de l’accompagnement des enfants et d’outils de travail plus 
adaptés pour les professionnels. 

Des activités, sorties et séjours différents, innovants pour permettre aux enfants de mieux appréhender leur 
environnement, développer leurs apprentissages et faire progresser leur autonomie. 

L’ensemble des équipes de l’IME est actuellement en train de se former au « bébé signe». 

Nous travaillons également à la formation des professionnels avec le Centre Ressources pour les Intervenants auprès 
des Auteurs de Violences Sexuelles (CRIAVS). 

Nous souhaiterions développer la Communication Alternative et Augmentée (CAA) dans les prochaines années. 

L’équipe est partante pour se former, se sensibiliser et répondre mieux aux besoins des enfants. 

2-L’Institut Médico-Professionnel : 

La moyenne d’âge pour la section professionnelle reste stable depuis 5 ans. Cela s’explique par le fait que l’entrée en 

IMPro se fait à 14 ans, et que donc la variable concerne essentiellement l’âge de sortie ; hors, depuis près de 5 ans, 

les sorties sont régulières autour de 21 ans, du fait de la modification des mesures dérogatoires Creton. 

Le travail au quotidien sur chaque atelier permet aux jeunes d’acquérir des savoirs préprofessionnels et 

professionnels. 

Les principes : 

-  élaborer un projet de prise en charge éducative, préprofessionnelle, professionnelle ; 

-  mettre en place un programme d’apprentissages des gestes, postures, et techniques de l’activité support de 
l’atelier ; 

-  favoriser le développement de capacités, de savoir-faire, et savoir-être professionnels ; 

- travailler dans la continuité du projet personnalisé mis en place par l’établissement d’origine (si c’est le cas), en 
tenant compte, des capacités que le jeune présente, de son projet, du projet de la famille, des évaluations. 
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IME « Les Perrières » 

- En coordination avec les autres professionnels de l’établissement, mettre en place une prise en charge globale assu-

rant le développement et le bien-être du jeune ; 

- Travailler sur l’orientation en sortie d’IME. 

L’organisation :  

 L’Impro est actuellement constitué de 4 groupes : 

 - Picasso : pour les 13 ans ½ -14 ans (sortants de l’IMP)    - Pablo : pour les 14 - 16 ans 

 - Tinguely : pour les 16 - 18 ans         - Dali : pour les 18 ans et plus. 

Cette « règle » d’âge s’adapte évidemment aux besoins et capacités des jeunes que nous accompagnons. 

 Le travail s’articule autour de 5 ateliers : 

- Horticulture espaces verts   - Cuisine    - Service en salle  

- Lingerie       - Entretien des locaux 

 Et d’activités professionnelles : 

         - Couture       - Bricolage   - Fabrication de briques en papier 

         - Démontage et recyclage     - Création et fabrication d’accessoires, ou de meubles. 

 

Les stages : 

Permettent  une confrontation au monde du travail. Ils représentent une mise en situation professionnelle de la per-

sonne en situation de handicap, au plus près des réalités, des obligations et des contraintes inhérentes aux milieux 

protégés ou ordinaires de travail. Ils sont source de valorisation pour la personne et l’engagent dans le respect de 

certaines exigences (durée, qualité, coût…). Ils sont aussi des moments forts d’échange et de reconnaissance.  

Pour l’équipe, ces stages sont des moments d’observation et d’évaluation des capacités de la personne en situation 

de travail. Ils permettent aussi d’évaluer l’autonomie relative : 

 - aux déplacements       - aux relations    - à l’exécution du travail. 

 

Des partenariats sont mis en place et développés avec les ESAT de la région (Vitry, Chalons, Meix, Sézannes…). 

15 stages sur cette année 2024, soit 4 de moins que l’année précédente et ce qui représente 30 périodes de stages 

en moins par rapport à l’année 2022 : moins de jeunes nécessitant un stage, moins de disponibilités dans les établis-

sements et services contactés expliquent cette baisse en quantité. Il y a également des jeunes dont le projet de soin 

(stabilisation psychique ou santé) a pris le pas sur le projet d’orientation et a donc mis en suspend les stages en mi-

lieu adulte. 

Ces stages peuvent se dérouler à l’intérieur ou à l’extérieur de l’établissement. Ils représentent une palette de lieux 

possibles de mise en situation professionnelle, au regard des capacités acquises de la personne et celles à dévelop-

per. Ces différents lieux s’inscrivent dans une progression possible. Ils ne sont pas soumis à rémunération. Ils font 

l’objet d’une convention de stage et d’une évaluation. 
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Nous accompagnons également les stages réalisés dans le cadre des formations pour les jeunes scolarisés en collège 

ou lycée. 

Les enseignements professionnels sont à la charge de l’Educateur Technique Spécialisé (ETS), tandis que l’Educateur 

Spécialisé a plus en charge les apprentissages sociaux, d’autonomie dans les gestes de la vie quotidienne, dans les 

déplacements, dans la connaissance des administrations, etc… Depuis 2023, nous avons constitué des groupes de 13 

à 15 jeunes pour permettre une meilleure organisation des temps de travail en atelier. 

Les ETS sont détachés du fonctionnement régulier des groupes pour se consacrer aux apprentissages professionnels. 

8 sorties de l’établissement ont été réalisées en 2024 : 

- 4 orientations vers un ESAT : Trois de 20 ans et un de 19 ans ;  

- 2 retours au domicile suite au non renouvellement de l’amendement CRETON de 20 et 21 ans ;  

- 2 sorties en rupture de projet dont un de 18 ans et un autre de 19 ans. 

Répartition par âge et par sexe: 

L’IMPro est majoritairement masculin depuis ces 8 dernières années. La création du groupe Picasso en septembre 

2024 a creusé cette différence avec l’accueil de 7 garçons.  

La moyenne d’âge pour la section professionnelle est de 17 ans liée au rajeunissement de la population de 

l'IME.  
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3. La scolarisation : 

Une convention de scolarisation est établie pour chaque enfant scolarisé hors I.M.E. 

En parallèle du travail de l’enseignant détaché par l’Education Nationale, deux professionnels mettent en place 

des ateliers scolaires : 24 jeunes de l’imp et 22 jeunes de l’impro et 6 de la section TSA . 

Les enfants bénéficient d’un accompagnement IME et des temps de scolarisation adaptés à leurs besoins et 

selon leur projet personnalisé (scolarisation partagée). Nous avions en 2024 : 3 scolarisations en milieu 

ordinaire : 1 au collège et  2  au lycée . 20 sont scolarisés au sein de l’UE.  

La thématique autour des Arts du Spectacle ayant pour but d’initier à la culture et à la diversité des Arts du 

Spectacle, de développer la créativité et l’imaginaire, être acteur, de développer l’esprit critique et l’observation, 

être spectateur et de développer le partenariat avec les établissements du secteur s’est terminée en 2024.  

En septembre 2024, le nouveau fil conducteur retenu se porte sur la classe nature. Les objectifs seront de 

construire le temps avec les saisons et l’observation des changements dans la nature et plus précisément : 

Qu’est-ce que la nature ? Quand la nature s’éveille? Se retrouver dans la nature. Aider la nature. Des actions qui 

seront menées avec l’intervention de la Ligue Protectrice des Oiseaux (LPO). 

Axe 1 : la musique  

 

Intervention de Fabrice FLEUROT (du 7.09 au 14.10.23 Découverte des ins-

truments et rythmes corporels et découvertes des Styles et genres musi-

caux : Classique, jazz, rock, rap, soul, reggae et le Chant 

Axe 2 : le Cinéma 

Les différents métiers du cinéma ,découverte du cinéma CGR à Chalons en 

Champagne, visite des machineries, et projection du film WONKA, le 

14.14.23, découverte de différentes thématiques de cinéma avec projection 

en médiathèque d’extraits chaque semaine de 5 films : romance, fantas-

tique, comédie musicale, action, aventure… suivi de débats sur les préfé-

rences de chacun .Fabrication d’objet le Clap de cinéma par le groupe Tin-

guely et exposition objets du cinéma dans l’atelier scolaire. 

Axe 3 : le Cirque 

CIRQUE CRAZY AIR : gymnase collège les Indes,  le 15.09 groupe de 12 élèves 

pour la découverte voltige trapèze. Participation au Spectacle BADABOUM le 

17.10 à l’espace Simone Signoret. Projection du film du Cirque du Soleil à la 

médiathèque F Mitterrand à VLF le 16.01.24 

CNAC, spectacle des étudiants de 1ère année,  Cirque de Chalons en Cham-

pagne  

Axe 4 : les Arts plastiques 

Préparation d’un dossier sur les arbres, utilisation du terrain proche IME, 

dessin, peinture, création en volume avec objets récupération atelier Tin-

guely 

Axe 5 Le théâtre  

Compagnie La boite en valise pour intervenir à l’IME : finalité représentation 

le 4.07.24   

Spectacles Espace Simone Signoret et Bords de Scènes 

Différents temps forts encore cette année pour le Pôle scolaire : 
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Examen de l’ASSR 1 et 2 : 4 élèves en ASSR1 et 10 en ASSR2. 

Taux de réussite 100% avec un élève qui a passé les 2 examens avec succès. 

4.La section TSA : 

La section TSA s’articule toujours autour de 2 groupes : 

- Arc en Ciel pour les plus jeunes ; 

- Iris pour les adolescents. 

C’est une section pouvant accueillir 10 jeunes, encadré par un binôme éducatif de 2 professionnels par 

groupe. 

Des absences de professionnels, et des difficultés de recrutement ont mis à mal la bonne marche des projets 

éducatifs en 2024 ; notamment sur le groupe des plus grands, pendant quelques mois. Ce qui n’a, malgré tout, 

pas empêché la mise en place de nouveaux outils éducatifs :  

- école de la foret ; 

- Sophrologie; 

- Espace Snozelen … 

Et toujours nos spécificités comme la médiation canine en intra à l’établissement. 

L’année 2024 a également été l’occasion de poursuivre nos formations en analyse appliquée du comporte-

ment ABA,  système unique de communication par échange d’images PECS, évaluation échelle de comporte-

ment adaptatif VINELAND. Une partie de l’équipe est maintenant vraiment pointue en ce qui concerne la con-

naissance de l’autisme, les outils d’analyse et d’évaluations.   
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5. La pratique du sport au sein de l’IME: 

Nous avons deux éducateurs sportifs au sein de l’ime : durant cette année, les activités sportives proposées 

aux différents groupes (IMP/IMPro) au sein de l’établissement ont été les suivantes :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cette année, nous avons poursuivi notre projet avec le collège Pierre Gilles de Gennes pour un appel à projet 

lancé par l’éducation nationale « Ma classe aux Jeux ». Le projet s’est clôturé par le déplacement à Paris pour 

assister à 2 épreuves des Jeux Paralympiques : judo et tir à l’arc. Nous nous sommes déplacés en train avec le 

collège de Frignicourt.  

Aussi, des sorties récréatives au Lac du Der ont été proposées aux jeunes de l’Impro durant l’été. 

Nous avons également participé lors de la Foire de Chalons en septembre à la rencontre sportive sur le stand 

des associations. 

Enfin, le sport adapté a repris par l’intermédiaire de l’association sportive chalonnaise « les Matelots ». Tous 

les jeunes de l’IME sont concernés par les activités « sport adapté ». Une première sortie a été proposée : 7 

jeunes ont participé au cross régional à Epernay.  4 jeunes sont revenus médaillés du cross.  

 

 

  

Sports pratiqués Nombre de séances 

Athlétisme  8 + Lundi après-midi 

Basket 8 

Judo 8 +  mercredi après-midi 

Cirque 8 

Jeux de raquettes 8 

Hockey   8 

Piscine Tous les vendredis matins a la Salamandre 
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Pour la section TSA, l’éducateur sportif quant à lui a proposé différentes activités : parcours moteurs, jeux de 

ballons, jeux de précision, préparation physique : gainage, pompe, squat… travail du schéma corporel, activité 

aquatique, vélo, sport de raquettes, athlétisme… et un gros travail autour de la coordination motrice. 

Il existe 2 types d’accompagnement : individuels et aussi collectifs. 

-L’accompagnement individuel permet aux jeunes d’évoluer avec l’éducateur sportif pendant un temps exclu-

sif. Ce temps plus personnalisé permet de créer un cadre plus propice à la concentration et ainsi probable-

ment diminuer les troubles qui peuvent générer des angoisses. 

Cet accompagnement est destiné davantage aux jeunes qui en ont besoin : difficultés motrices importantes, 

travail en groupe compliqué car générateur d’angoisses… 

-Le travail collectif permet aux jeunes de partager une ou des situations motrices identiques.  

Cross a Epernay avec la reprise du sport adapté, participation à la journée sport à la foire de Châlons-en

-Champagne et journée au Collège Pierre Gilles de Gennes dans le cadre du projet ma classe aux jeux.  
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 5. Le médical et Para-médical :  

L’IME est doté : d’un médecin coordinateur, d’une infirmière, d’une ergothérapeute et deux psychologues .  

- L’infirmière constitue les dossiers médicaux, les fiches urgence en lien avec le partenariat avec l’Hôpital de Vitry-

Le-François, les soins infirmiers, les actions de prévention,  les traitements, les visites médicales, la reprise des 

scénarios de soins afin de faciliter et de préparer les enfants aux soins médicaux , développer  le lien avec l’équipe 

du service Handicap rare, l’ifsi pour l’accueil de stagiaire . 

VII.2) Education à la santé et accès aux soins 

       Nombre 
% sur total. 

Acc 
 

 
Nombre de jeunes à jour de leurs vaccinations obligatoires, parmi l'ensemble des jeunes présents 

au 31/12 
86 100%  

 
Nombre de jeunes ayant bénéficié d'un dépistage bucco-dentaire et/ou d'un suivi par un chirur-

gien-dentiste, parmi l'ensemble des jeunes présents au 31/12 
21 24%  

 
Nombre de jeunes ayant bénéficié d'un suivi gynécologique, parmi l'ensemble des filles présentes 

au 31/12 
6 11%  

 
Nombre de jeunes ayant bénéficié d'un suivi par un audioprothésiste parmi l'ensemble des jeunes 

présents au 31/12 
2 2%  



 

  25 

IME « Les Perrières » 
- Pour les psychologues le travail est double puisqu’il se fait auprès des enfants et des familles. Sur l’ime de manière 

générale l’autodétermination est un axe majeur : Pour une personne en situation de handicap, l’une des premières 

difficultés qui peut être rencontrée dans notre société est le fait de pouvoir faire des choix. Cette capacité de décider 

par soi-même est primordiale pour aborder la notion de projet de vie. Cette capacité de décider par soi-même, 

d’être acteur de sa propre vie, est un apprentissage qui nécessite d’être mis en place dès le plus jeune âge. Très tôt 

dans son développement, chaque individu va connaître une phase d’affirmation de soi où vont coexister opposition 

et autonomie. Cette succession de choix à faire, va, au fur et à mesure, permettre à la personne de s’affirmer et de 

développer sa capacité à revendiquer ses choix. Or, il est observé que l’on décide souvent à la place de la personne 

en situation de handicap. Au-delà des objectifs classiques d’accompagnements de bien être psychologique 

(émotions, processus cognitifs...), tout le travail de la psychologue porte sur l’importance de la parole des jeunes de 

Tinguely et Dali, et vise donc un objectif essentiel, celui de l’autodétermination. 

Dans le cadre de son travail auprès des jeunes, elle a eu l'opportunité d'utiliser l' Échelle de LARIDI , un outil dédié à 

la mesure de l'autodétermination.  

Dans le cadre de l'évolution de nos accompagnements au sein de l’IME, nous constatons une augmentation du 

nombre de jeunes présentant des troubles psychiques. Face à cette réalité, il nous semble essentiel de renforcer 

notre collaboration avec les acteurs spécialisés en santé mentale. Le Travail interdisciplinaire avec l’équipe de pé-

dopsychiatrie ou psychiatrie de secteur est aussi important , pour 8 jeunes  25 consultations au CMP et 19 consulta-

tions au CMPE. 

C’est dans cette perspective que la psychologue de l’impro de l’IME et la directrice,  ont  participé à deux rencontres 

de la Communauté Psychiatrique de Territoire de la Marne et débouchant sur la signature d’une convention pour 

l’APEI. Ces échanges nous ont permis d’approfondir notre connaissance des ressources disponibles et d’initier un 

travail de mise en réseau avec les structures partenaires. Afin de consolider cette dynamique et de favoriser une 

meilleure coordination des parcours de soins pour les jeunes que nous accompagnons, nous avons entrepris les dé-

marches nécessaires pour adhérer officiellement à cette communauté. Cette intégration nous permet de renforcer 

nos actions et de proposer des accompagnements toujours plus adaptés aux besoins des enfants et adolescents en 

situation de souffrance psychique. 

- L’ergothérapeute quant a elle assure le déroulement de la médiation cheval et animale, les repas A-Z avec le 

groupe Dali (conception de repas…),  l’adaptation des locaux de l’ime et de l’internat ( Mise en place d’aides tech-

niques diverses (bavoirs, chaises adaptés, barrière de lit, pads anti-gliss internat, aides au repas, etc.). Elle réalise les 

bilans et accompagnement individuel. 

 



APEI de Vitry-le-François—Rapport d’activités Assemblée générale du mercredi 18 juin 2025 

 

    6. L’internat :  

Notre internat actuel a une capacité d’accueil de 24 lits, sur 2 étages : un étage grands et un étage petits/ado. 

Sur les années précédentes nous pouvions accompagner jusqu’à 28 enfants avec le jeu des accueils temporaires. 

L’année 2024 a vu le départ de 2 professionnels, et le départ pour congé maternité d’une troisième, qu’il a été diffi-

cile de remplacer. 

Nous avons donc dû réduire notre proposition d’accueil aux enfants ayant les situations nécessitant un maintien 

obligatoire sur l’internat, soit une petite dizaine de jeunes, afin de maintenir un niveau de sécurité et de cohérence 

en lien avec leur projet personnalisé le plus efficient.  

A la faveur de cette réduction d’effectif, l’équipe d’internat a repris à son compte  la confection des repas avec les 

plus grands de nos jeunes (confection auparavant réalisée par l’ESAT). Ce projet éducatif reprenant la confection 

des repas de l’élaboration des menus, en passant par les achats de denrées et enfin la confection de chaque repas. 

Cette action reçoit l’adhésion des jeunes concernés et préfigure ce que pourrait être le projet éducatif du secteur 

« jeunes adultes » de notre futur internat. 

Enfin, cette année 2024 a vu le début de la construction du nouvel internat, projet travaillé depuis de nombreuses 

années pour permettre d’accueillir et d’accompagner nos jeunes internes dans un environnement plus respectueux 

de l’intimité, des spécificités de chacun, de leurs besoins avec la pose de la première pierre en février 2025. 
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6. les sorties et activités sur 2024 : 

Accrobranche au Der et Center Parc 

Concours de masques pour Carnaval  

Chasse aux œufs géante   

Sortie au Der pour la section 

Ecole de la Forêt pour la 

section TSA 
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Les JO dans le cadre du projet ma classe aux jeux Kermesse 2024 

Représentation de la Chorale sur le Stand du Département à la Foire de Chalons-en- champagne  

Médiation animale pour la section TSA 
Sortie au salon du livre à Troyes  

Zig Zag 

Parc 
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Sortie Plivot  

Spectacle de Noël autour des émotions 

Décoration de Noel réalisée par l’IMPro 

pour la Mairie de Blacy  

Carrefour de Star à Vitry-le-François 

Notre atelier restauration  
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L’APEI à la UNE 
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L’APEI à la UNE 

Article du journal L’UNION  JANVIER 2024 
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 Article du journal L’UNION  SEPTEMBRE 2024 
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Article du journal L’UNION  SEPTEMBRE 2024 
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 Service d’Éducation Spéciale  

et de Soins À Domicile « Le Mikado » 

Analyse de  la population 

En 2024, le SESSAD a accompagné 25 enfants pour un total de 3 797 actes réalisés pour un prévisionnel de 4 200 

actes. Cette baisse s’explique par une carence au poste d’éducateur spécialisé jusque juin 2024. 

En 2024, nous avons fait 5 admissions et  7 sorties : 1 a poursuivi sa scolarité en milieu ordinaire et 6 ont intégré 

l’IME. 

Le Sessad en quelques chiffres :  

 

REPRÉSENTATION PAR ÂGE ET PAR SEXE DES 

ENFANTS ACCOMPAGNÉS EN 2024 
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Le  SESSAD 

Les missions du SESSAD sont orientées vers trois axes : 

- l’éducation précoce, car il est nécessaire de soutenir la famille et l’enfant dès la découverte du handicap ou de la 

déficience. 

- le soutien à l’intégration préscolaire ou scolaire, qui permet un accompagnement constant, à domicile ou à l’école, 

afin d’aider l’enfant à compenser le déficit spécifique entraîné par sa déficience.   

- l’acquisition de l’autonomie par l’enfant et par sa famille grâce à une intégration la plus large possible dans le tissu 

social de leur environnement. 

 

Le SESSAD a  pour but de conseiller et d’accompagner les familles, d’approfondir le diagnostic, d’aider au développe-

ment de l’enfant, de préparer son orientation ultérieure, de soutenir les projets de scolarisation, en fonction de l’âge 

et des potentialités de l’enfant. 

Nous remarquons que les prises en charge ces dernières années sont plus « complexes ». En effet, nous observons 

une diminution des accompagnements d’enfants avec une déficience intellectuelle légère au profit d’enfants avec 

une déficience plus importante et des troubles associés. Nous notons aussi une augmentation du nombre d’enfants 

porteurs de troubles spécifiques tels que les troubles du langage (dysphasie, dyslexie….), des troubles du spectre au-

tistique et des troubles psychologiques. Au regard de la liste d’attente, ces observations semblent se confirmer. 

Notre mission d’approfondissement du diagnostic représente actuellement une part importante du travail tout 

comme la coordination des soins. Nous devons réaliser des bilans spécifiques qui engendrent des surcoûts. 

L’évolution de la population et l’augmentation des troubles entraînent un développement des activités collectives 

afin de s’appuyer sur la dynamique du groupe pour répondre aux objectifs fixés dans les projets personnalisés. Cela 

s’observe autant pour l’éducatif que le thérapeutique.  

Nous rappelons que du  fait de l’augmentation du nombre de places, les locaux sont aujourd’hui trop petits, un pro-

jet de recherche de nouveaux locaux est en cours. 

Nous voyons aussi que la population tant dans les accompagnements que dans la liste d’attente se rajeunit, et que 

les situations sont toujours complexes. 

Ces accompagnements demandent de plus en plus de temps de travail de réseau de partenariat et de continuité de 

parcours des soins pour offrir à l’enfant l’accompagnement et les solutions les plus adaptées à sa situation et ses po-

tentialités. 

Le travail éducatif est axé sur l’accompagnement des enfants au domicile (ou lieux de vie tel que : l’école, le SES-

SAD…). Chaque semaine, en dehors des vacances scolaires, nous avons proposé des accompagnements éducatifs 

individuels à 25 enfants : 

  - au domicile de l’enfant :  58 

  - au sein du SESSAD : 149 

  - dans une salle mise à disposition par l’école : 77 

  - Pour certains jeunes, selon leur PP, les accompagnements ont pu avoir lieu dans d’autres lieux : IME, parcs en 

extérieur, bibliothèque… : 39 accompagnements. 
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Les jeunes du SESSAD bénéficient d’activités physiques adaptées durant l’année en fonction des projets et des be-

soins de chacun. 

Ils peuvent participer à des accompagnements individuels ou bien des accompagnements collectifs. 

Les accompagnements individuels permettent de mieux se concentrer et de davantage se focaliser sur des difficultés 

motrices. Ils sont en général destinés aux jeunes plus en difficulté. 

Les accompagnements collectifs sont destinés à des jeunes pour qui le collectif apporte une réelle plus-value dans le 

projet de chacun : partage, communication… 

Voici quelques activités vécues durant l’année : sport de raquette pour la coordination œil- main notamment, tir à 

l’arc ; préparation physique pour le tonus musculaire : pompe, gainage, squat… 

De janvier à février, tous les jeunes du SESSAD ont participé via l’Education nationale à une chorégraphie qui célèbre 

les Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris 2024 au sein du Gymnase de l’ime les Perrières avec l’ensemble des 

professionnels ainsi que la direction. Les jeunes ont été invités à imaginer librement leur propre version de la danse 

des jeux. Cette vidéo a ensuite été transmise à l’Education nationale. Les enfants du SESSAD ont été Lauréats au ni-

veau Académique ! 
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Le  SESSAD  

Sur le plan thérapeutique : le travail de la psychologue s’articule en étroite collaboration avec l’équipe de direction, 
l’équipe éducative et l’ensemble des partenaires de soins qui accompagnent l’enfant. Nous remarquons que les 
prises en charge ces dernières années sont plus « complexes ». En effet, nous observons une diminution des accom-
pagnements d’enfants avec une déficience intellectuelle légère au profit d’enfants avec une déficience plus impor-
tante et des troubles associés. Nous notons aussi une augmentation du nombre d’enfants porteurs de troubles spé-
cifiques comme les TND simples ou complexes (TSA, TSLA, TNDI, TROUBLES GENETIQUES…). Au regard de la liste 
d’attente, ces observations semblent se confirmer. Notre mission d’approfondissement du diagnostic représente ac-
tuellement une part importante du travail d’où la nécessité de mettre en place une mission de référente de parcours 
de soins.  

 

Dans ce contexte, la mission de référente de parcours de soins, qui avait déjà pris une place prépondérante, est au-
jourd'hui indispensable. La mission de la référente consiste à identifier les dispositifs existants, tout en explorant 
avec les personnes concernées, ainsi que leurs représentants légaux, de nouvelles possibilités. En lien avec les pro-
jets de vie des familles, la référente doit rechercher les prestations, partenaires et réseaux disponibles sur le terri-
toire, en mobilisant non seulement les professionnels d'établissements et services spécialisés, mais aussi l'ensemble 
des acteurs de la société, pour garantir un parcours sans rupture. 

 

De plus, il est important de souligner que de nombreuses familles restent souvent dans l'incertitude concernant le 
diagnostic médical des difficultés de leur enfant. Dans ces cas, un travail approfondi d'accompagnement est néces-
saire, permettant à la famille de solliciter soit une réexplication du diagnostic, soit des investigations complémen-
taires, voire les deux simultanément. Cela inclut la réalisation de bilans, la formulation d'hypothèses, les échanges 
pluridisciplinaires avec les partenaires, la sollicitation du médecin traitant, l'orientation vers des spécialistes, l'accom-
pagnement aux consultations, ainsi que le soutien psychique du jeune et de sa famille pour comprendre et accepter 
le diagnostic. 

 

La rééducation orthophonique: 

En 2024,  14 enfants ont bénéficié de bilans et/ou de rééducation orthophonique. Ces prises en charge ont été réali-
sées par 3 orthophonistes libérales et le Programme de Réussite Educative (PRE).  

 

La rééducation psychomotrice: 

En 2024, 11 enfants ont bénéficié de séances en psychomotricité et de bilans chez 1 praticienne libérale de Vitry-le-
François. 

 

La rééducation Ergothérapeutique :  1 enfant  

 

NB : Le recours aux prestataires libéraux engendre des coûts de transports supplémentaires. 
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Ferme de la marque,  

décoration du Sessad,  

Sortie au Der,  

Gelee Ball 
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Golf, Rallye Santé, Fun avenue, le Zig Zag Parc, Noël du Sessad, spectacle de Noël à l’ime 
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EMASco  

Les premiers dispositifs départementaux ont été créés en 2019 et l’EMASCO (Equipe Mobile d’Appui à la Scolarisa-

tion) de la Marne a débuté son activité en juin 2021.  

- Composition du Comité de Pilotage l’EMASCO Marne : 

 Fondation Anaïs – Institut Thérapeutique Educatif Pédagogique (ITEP Anaïs) ;  

 Association Chalonnaise de Réadaptation Médico-Pédagogique (ACRMP) ; 

 Association Chalonnaise des Parents Et Amis des personnes déficients Intellectuelles (ACPEI) ; 

 Association de Parents Et Amis de Personnes Handicapées Mentales de Vitry-le-François (APEI) ; 

 Association du Centre Médico-Psycho-Pédagogique de Reims (CMPP) ; 

 Groupement pour la Professionnalisation et l’Epanouissement des Adultes et Jeunes Handicapés (GPEAJH) ; 

 Union pour la Gestion des Etablissements de Caisses d’Assurance Maladie Nord-Est (UGECAM). 

- Composition de l’équipe de l’EMASCO Marne :  

La coordinatrice technique a quitté ses fonctions en mars 2024. Elle a été remplacée an aout et le temps de travail 

augmenté de 0.20 ETP. 
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L’EMASco de la marne peut être saisit de trois façons différentes. Ainsi à ce jour, les IEN de circonscriptions, l’IEN-
Ash et les directeurs d’écoles peuvent solliciter l’intervention du dispositif. 

Dans le cas où la saisie est directe et ne passe pas par les IEN, l’EMASco, après validation en commission de saisine, 
en informe les personnes concernées. 

A la suite de la réception d’un document de saisine, la demande est évaluée en commission. 

Si la décision est favorable, l’EMASco en informe l’établissement scolaire. Une observation et/ou une rencontre sont 
organisées dans les quinze jours suivants.  

Dans le cas où la décision est défavorable, l’EMASco motive sa réponse auprès de l’établissement scolaire concerné. 

Les instances institutionnelles :  

 - Les commissions de saisine 

Elles ont lieu tous les 15 jours et regroupent les coordinateurs, l’IEN-ASH, ainsi que des membres des Associations 

partenaires (volontariat). Avant chaque commission, les coordinateurs ont préalablement contacté les établisse-

ments scolaires demandeurs pour obtenir des informations complémentaires à la saisine, et ont, le cas échéant, redi-

rigé certaines fiches (pas de signature de l’IEN de secteur, handicap spécifique pris en charge par un autre dispositif 

de l’Education Nationale…). 

C’est au cours de ces commissions qu’est décidée la mise en place de l’accompagnement, ou non, de l’EMASco. 

L’établissement scolaire, quelle que soit la décision de la commission de saisine, est contacté par les coordinateurs à 

la suite de la réunion. 

Un compte-rendu est rédigé par les coordinateurs de l’emasco et diffusé aux membres du dispositif. 

 - Les commissions de suivi 

Elles ont lieu une fois par mois et regroupent les coordinateurs, ainsi que des membres des Associations partenaires 

(volontariat). Au cours de cette réunion, un point sur chaque situation en cours de suivi est fait. Des plans d’actions 

personnalisés sont réfléchis. C’est aussi lors de ces échanges que les fins d’accompagnement sont décidées. 

 - Les bilans 

Des bilans de fin d’intervention sont rédigés par le coordinateur technique. Ils sont transmis à l’IEN-ASH et l’IEN de 

secteur. Dans ces documents sont repris les difficultés rencontrées par l’équipe enseignante au moment de la saisine 

ainsi que les préconisations de l’équipe Emasco. Les raisons de la fin d’intervention y sont également mentionnées. 

 - Les Copils 

Trois Copils sont organisés par an dans lesquels sont présents les directeurs des établissements porteurs de l’Emas-

co. En cours d’année, cela permet de réfléchir aux évolutions du dispositif et arbitrent les propositions d’améliora-

tion et de la démarche qualité. 

En juin, un copil est organisé en présence de l’équipe afin de réaliser un bilan sur l’année  scolaire passée et de défi-

nir les directives de  l’année suivante. 

Intervention des personnes ressources : 
Dans certaines situations pour lesquelles le dispositif EMASco Marne est sollicité, il est possible que les profession-

nels n’aient pas la compétence spécifique.  

Afin de pouvoir répondre au besoin identifié, chaque établissement porteur peut mettre à disposition un profession-

nel dont la compétence professionnelle est nécessaire pour l’intervention. 

Ainsi, dans des situations bien précises, les coordonnateurs font appel aux professionnels nommés personnes res-

sources. 
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     Bilans des situations traitées par l’Emasco: 

 

En 2024, l’équipe a été saisie 88 fois, 79 ont été validées et 9 rejetées: 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dès les mois de septembre et octobre 2024, le 

nombre de demandes de saisines a fortement 

augmenté. Les équipes enseignantes ont très 

rapidement sollicité le soutien de l’Emasco. 

Il est constaté depuis deux ans une baisse des 

demandes de saisine à compter de février, ce 

qui peut être propice pour la mise œuvre de 

nouveaux types d’accompagnements. 

 

 

 

 

 Répartition du Secteur : 

Courant 2024, l’Emasco est intervenue pour 50 

situations en milieu urbain pour 29 situations 

et en milieu rural. 

Année  Nombre de Saisine Maternelle primaire Collège  Lycée  

2022 33     

2023 66 36 22 2  

2024 88 32 41 4  

Nombre de saisines reçues 88 

Nombre de dossiers en cours de suivi 31 

Nombre de saisines non validées 9 

Nombre de saisines validées 79 

Nombre de dossiers clôturés  48 

BILAN DES SITUATIONS 

Du 01/1/2024 au 31/12/2024 
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Répartition géographique : 

*sont prises en compte tous les contacts (téléphoniques, mails) de l’EMASco, qu’ils soient directs avec l’établissement 

scolaire ou indirects avec des partenaires de la situation suivie. 

Répartition par missions 

      1er degré 2nd degré   

  Maternelle Primaire Collège Lycée TOTAL 

 Mission 1 (Conseiller et participer à des 

actions de sensibilisation notamment dans le 

cadre de l’école inclusive pour les profession-

nels des établissements scolaires accueillant 

des élèves en situation de handicap) 

0 3 2 0 5 

 Mission 2 (Apporter appui et conseil à un 

établissement scolaire en cas de difficulté avec 

un élève en situation de handicap, qu’il bénéfi-

cie ou non d’un accompagnant d’élève en 

situation de handicap (AESH)) 

86 140 20 0 246 

 Mission 3 (Aider la communauté éducative 

à gérer une situation difficile) 
0 2 0 0 2 

 Mission 4 (Conseiller une équipe pluridisci-

plinaire d’évaluation de la maison départemen-

tale des personnes handicapées (MDPH)) 

0 0 0 0 0 

   

Nombre 

d'interventions 

(contacts + 

rencontres) * 

TOTAL 86 145 22 0 253 

MOYENNE / situation 5.73 5.57 5.5 0 5.62 
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  Les données indiquées dans le tableau comptabilisent uniquement les suivis clôturés soit : 

 15 dossiers sur 32 en maternelle ; 

 26 dossiers sur 41 en élémentaire ; 

 4 dossiers sur 4 en collège.  

 

Pour les suivis non clôturés, nous pouvons dénombrer : 

 1 action de sensibilisation en maternelle ; 

 2 actions de sensibilisation en élémentaire ; 

 1 action de sensibilisation pour le pôle ressource d’Epernay ; 

Soit 9 actions de sensibilisation au cours de l’année 2024. 

De manière générale, l’équipe intervient environ cinq à six fois au cours d’un suivi. 

Les actions de sensibilisation sont en réflexion au sein de l’équipe. Il y a nécessité de repenser la structuration de 

celles-ci. Elles feront l’objet d’un échange en Copil ainsi que d’une décision institutionnelle. 

L’intervention au sein des collèges et lycées se questionne.  

Pour les collèges, il semblerait que les interventions soient à repenser. En effet, le fait que plusieurs enseignants 

interagissent autour d’un élève ne permet pas pour l’instant à l’EMAS d’intervenir de manière satisfaisante. Une 

réflexion pourrait se mener autour du fait d’intervenir plutôt en termes de sensibilisation générale afin que chaque 

professeur puisse appréhender l’accueil d’un élève à besoin particulier. Il semblerait toute fois intéressant de creu-

ser autour des profils TDAH et troubles du comportement. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les missions dénombrées ci-dessus sont celles réalisées par le dispositif de l’Emas. Lorsque ce dernier est sollicité, 

il peut y avoir une seule demande de formulée. Les besoins repérés par l’équipe de l’Emas peuvent permettre la 

mise en œuvre d’autres missions au sein de l’établissement scolaire. 
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Bilans des retours des interventions : 

Un bilan d’intervention est systématiquement envoyé à l’IEN de secteur et l’IEN ASH. 

Cependant, se pose, à ce jour, la question de transmettre également ce document à la direction de l’école.  

En effet, dans un souci de transparence, les membres du dispositif étudieront cette question lors d’un copil en 2025. 

Par suite d’un changement de professionnelle sur la fonction de coordinatrice technique, il se peut que les envois 

des bilans et des enquêtes de satisfaction ne soient pas réalisés de la même façon. 

A ce jour, une évaluation d’intervention est systématiquement envoyée lors du mail d’information de la clôture du 

suivi. 

Une relance est effectuée lors de l’envoi du bilan de l’intervention. 

En 2024 : neuf évaluations d’interventions ont été réceptionnées. 

Les points forts mis en évidence :  

 Rapidité de l’intervention ; 

 Disponibilité des coordinateurs ; 

 Précisions des conseils apportés ; 

 Le soutien et l’écoute aux équipes enseignantes. 

Les points faibles mis en évidence : 

L’écart entre les préconisations et la réalité des conditions en classe. 

Ces retours confortent l’équipe de l’EMASco dans le fait de faire évoluer les propositions d’interventions. Une ré-

flexion est en cours dans le sens de favoriser l’appropriation des outils proposés et leur mise en œuvre.  

Retour d’expérience des coordinateurs pour l’année 2024 :  

 Difficulté à travailler en collaboration avec le soin, (hôpitaux de jour), les solliciter pour nouvelle présentation 

de l'Emas. 

 Améliorer l’accompagnement au niveau des suivis de préconisation :  

 Il serait intéressant de programmer une date de rencontre avec les écoles à la suite de la première observa-

tion. Cela permettrait d’une part de soutenir la mise en œuvre les préconisations sur le terrain et d’autre part 

d’éviter de rester sans nouvelle de certains établissements malgré les relances.  

 Réfléchir à la mise en œuvre des actions de sensibilisations et de nouveau format d’intervention tels que des 

ateliers de mise en pratique. 

Concernant les difficultés du travail en partenariat : 

A ce jour il est encore difficile de travailler avec certains partenaires gravitant autour des élèves. Il serait intéressant 

de remobiliser des temps de présentation de l’EMASco dans certaines institutions comme les hôpitaux. Trouver une 

nouvelle façon de travailler avec les collèges. Adapter l’offre en fonction de la réalité de terrain. 

Concernant l’organisation interne :  

 Formaliser des temps de travail au sein même de l’équipe en dehors des commissions de saisine et de suivi qui 

ne permettent pas à elles seules de balayer l’ensemble de travail ; 

 Nouvelle répartition des personnes dans les commissions ; 

 Retravailler autour des critères d’intervention de l’Emas. 
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Quelques projets en cours de réflexion 

 

Tous ces projets vont dans le sens de développer l’offre de nos interventions afin de mener des axes de travail qui 

permettent la prise en considération des écoles à part entière. 

Ne pas se limiter à intervenir en termes d’urgence pour apporter des réponses ponctuelles mais pouvoir apporter à 

chaque école des pistes et des axes de travail plus collectifs dans le but de mettre en pratique au quotidien l’en-

semble des outils nécessaires pour une bonne prise en charge des élèves à besoins particuliers. 

 

Meilleure structuration des sensibilisations : 

Les interventions de sensibilisation se font généralement à l’initiative des professionnels de l’équipe. Il s’avère que 

celles-ci soient très pertinentes parce qu’elles permettent de toucher l’ensemble de l’équipe enseignante et de 

proposer des outils de manière plus générale. L’objectif visé étant de permettre la compréhension des potentiels 

troubles des élèves et d’avoir à sa connaissance divers outils qui faciliterait l’intégration de ces élèves au sein des 

classe. 

Cela permettrait aux écoles d’adopter des pratiques professionnelles collectives, bénéfiques à tout élève présen-

tant un ou plusieurs troubles (attention, comportement, …). 

 

L’équipe de l’EMASco se questionne également sur le créneau de la réalisation de ces sensibilisations. Celles-ci se 

faisant généralement pendant le repas des enseignants. Il s’avère que cela ne soit par le plus optimal. 

 

Réflexion sur la mise en place d’ateliers plus pratiques : 

Plusieurs enseignants ont fait remonter leur difficulté pour mettre en œuvre les préconisations au sein de leur 

classe. Cela pourrait se réfléchir avec des temps d’intervention favorisant la compréhension, la mise en œuvre et 

l’appropriation des divers outils proposés.  

 

De manière générale, l’Emasco souhaiterait pouvoir favoriser la prise en charge des élèves à besoins particulier de 

manière plus collective. Cela n’engagerait plus seulement un seul enseignant mais l’école à part entière. 

 



 

  47 

Le Pôle « TRAVAIL » 
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ESAT - INTRODUCTION 

ESAT : des nouveaux droits pour les travailleurs en situation de handicap 
Avec la loi du 18 décembre 2023 dite loi pour le Plein emploi, les travailleurs en situation de handicap d’Etablisse-
ment et Service d’Accompagnement par le Travail (ESAT) ont acquis de nouveaux droits individuels et collectifs.  

Si certains droits issus de la loi Plein emploi sont entrés en application au 1er janvier 2024, d’autres sont appli-
cables à compter du 1er juillet 2024. 

En effet, depuis cette date les travailleurs en ESAT bénéficient d’une prise en charge par leur ESAT : 

• d’une partie des frais de transport pour les déplacements entre leur domicile et leur lieu de travail ;  

• sous certaines conditions, des titres-restaurant et de chèques vacances ; 

• d’une complémentaire santé collective obligatoire. 

 
Rappel des droits des travailleurs handicapés entrés en vigueur le 1er janvier 2024 

Dans une logique d'aligner les droits des travailleurs d'ESAT avec ceux des salariés, depuis le 1er janvier 2024, les 
travailleurs en ESAT ont acquis des droits fondamentaux :  

• droit de grève ; 

• droit d’adhérer à un syndicat et de s’en retirer. L’employeur doit informer chaque année les travailleurs des 
coordonnées des organisations syndicales représentatives dans la branche concernée ; 
• droit d’expression directe et collective sur le contenu, les conditions d’exercice et l’organisation du travail ; 

• droit d’alerte et de retrait en cas de danger grave et imminent au travail. Le travailleur doit informer son em-
ployeur de cette situation ou peut quitter son poste sans avertir son employeur : le droit de retrait. 
 
C’est dans ce contexte que l’ESAT de l’APEI de Vitry-le-François a poursuivi en 2024 son accompagnement auprès 
de 108 travailleurs en situation de handicap, avec pour objectif de maîtriser les impacts des différentes réformes 
du secteur (Plan de transformation des ESAT, Loi Plein Emploi, etc.) sur le cadre réglementaire notamment en 
termes de renforcement des droits des travailleurs et de sécurisation des parcours. 
 
Cette maîtrise doit viser à renforcer la démarche inclusive par l’ouverture vers l’extérieur et des parcours indivi-
dualisés favorisant la montée en compétences, notamment par le biais d’une activité professionnelle en faveur de 
la plus grande autonomie possible de la personne, tant sur le plan professionnel que sur le plan social afin de fa-
voriser la meilleure intégration possible. 
Ainsi en 2024, nos missions ont continué de s’inscrire sur le plan professionnel, en : 
Proposant un travail à des personnes momentanément ou durablement dans l’incapacité d’exercer une activité 
professionnelle dans le secteur ordinaire ; 
Faisant accéder par le travail à une vie sociale et professionnelle ; 
Permettant aux personnes, qui ont manifesté le souhait et des capacités suffisantes, d’intégrer le milieu ordinaire 
de travail ; 
Mais également sur le plan du soutien médico-social et éducatif, en mettant en œuvre ou en favorisant l’accès à 
des actions d’entretien des connaissances, de maintien des acquis scolaires ainsi que des actions éducatives d’ac-
cès à l’autonomie et d’implication dans la vie sociale. 
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L’ESAT en quelques chiffres clés :  
 

 

Nous voyons une évolution de notre public, l’âge moyen en 2024 a légèrement diminué. Celui-ci est de 36 ans 

contre 37 ans les deux années précédentes.  

Sur 108 personnes accueillies sur l’année, 19 d’entre elles ont moins de 25 ans ce qui représente 17,59 %.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Sur l’année 2024, 10 personnes ont été admises au sein de notre établis-
sement dont 4 à temps partiel. Le nombre total de temps partiel reste, 
cependant, identique à l’année précédente soit 28. 
Parmi ces entrées, nous relevons que 2 personnes ont réintégré 
l’ESAT, dont 1 personne dans le cadre de la sécurisation des par-
cours après avoir évolué en Milieu Ordinaire.  
 
 
 
Nous comptabilisons 9 sorties :  

 
 

 2 personnes parties en retraite ; 
 1 personne pour inaptitude au travail ; 
 1 suite à l’évolution de sa pathologie pour le-
quel nous n’étions plus en mesure de répondre à 
ses besoins ; 
 4 autres ont démissionné suite à leurs projets 
de vie ; 
 et enfin 1 contrat a été rompu pour absen-
téisme répété (décision MPDH). 
 
 

Enquête nationale ANDICAT    
ESAT 2024 

 

National                    
(949 répondants) 

Marne                       
(14 répondants) 

ESAT                         
APEI VLF 

 

Travailleurs accompagnés 110.88 130.15 108 
Places autorisées 100.69 179.36 105 

Age moyen des travailleurs 40.11 39.21 36,74 
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    Après plusieurs années successives d’augmentation des arrêts de travail, nous pouvons obser-
ver une légère baisse en 2024, ce qui peut s’expliquer par une légère diminution des plus de 45 ans (26 en 2024 
contre 32 en 2023). 

Les activités commerciales en 2024 

Les différents ateliers permettent d’être le support d’apprentissage, de reconnaissance et de bien-être pour 

les personnes que nous accompagnons.  

L’atelier Entretien des locaux - 7 travailleurs 

Il réalise les mêmes prestations depuis plusieurs années (le Service 

d’Activités de Jour, le Pôle Administratif et Financier, le SAVS). 

L’équipe intervient en autonomie sur l’entretien interne.  

L’atelier Peinture - 5 travailleurs 

L’équipe est intervenue auprès de 18 clients cette année. L’activité 

est de nouveau présente durant l’ensemble de l’année. Ont été réa-

lisé 8 chantiers en intérieur, 8 chantiers en extérieur dont 3 façades 

et 2 chantiers en prestation de service.  

L’atelier Blanchisserie – 14 travailleurs 

Il compte parmi ses clients : 10 gîtes, 1 hôtel, 1 maison de retraite, 8 entre-

prises, 1 commerce (boutique de prêt à porter) et nous avons réalisé près de 1 

346 prestations pour des clientèles particuliers. La blanchisserie réalise égale-

ment des prestations internes pour le Foyer de vie Jean Muller et le Foyer 

d’Hébergement Jean-Louis GABEUR.  
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L’atelier Restauration – 38 travailleurs 

Cette activité est répartie sur deux sites :  

 le restaurant « La Malterie » à Vitry le François ; 

 et une équipe  intervenant au Foyer de Vie Jean Muller.  

 

 

 

Au restaurant « La malterie » deux équipes interviennent, une en 

salle et l’autre en cuisine soit une vingtaine de travailleurs. Nous pro-

posons des prestations le midi en semaine sur un menu du jour ou 

des formules express et des plats à emporter. Nous proposons également des prestations pour les groupes, 

particuliers ou entreprises (cocktail, buffet froid, séminaires,). L’équipe confectionne les repas des travailleurs 

et des professionnels.  

Concernant l’activité à « La Malterie », ont été réalisé : 

 18 467 Déjeuners servis pour le personnel, les travailleurs et 2 998 déjeuners pour les usagers du SAJ ;  

 2 611 Déjeuners pour la clientèle, en lien avec les partenariats entreprises mis en place  

 662 Plats à emporter, notamment en lien avec le service de livraisons des plateaux repas aux entreprises 

vitryates (ArcelorMittal, Pôle emploi, Malteurop, Haffner Energy, …) ; 

 27 prestations en service traiteur dont 1 extérieure. 

 

Ont également été organisé 2 soirées Saint Valentin comme l’année pré-

cédente. 

Nous avons réalisé le repas traditionnel de la Saint Martin le dimanche 

10 novembre pour 360 couverts. 

Nous constatons que nous retrouvons une clientèle d’habitués sur le 

menu « spécialité » du jeudi.  

La Malterie travaille de plus en plus avec les entreprises locales afin de 

s’implanter dans sur le territoire local. 

L’équipe intervenant au Foyer de vie Jean Muller confectionne l’ensemble des repas en semaine et week-ends 

toute l’année et réalise les dîners pour le Foyer d’hébergement Gabeur. 

Au total : 

 17 821 déjeuners et 14 797 dîners ont été confectionnés par le foyer Jean Muller, y compris en plats adap-
tés (mixés et moulinés) ; 

 4 014 diners pour le Foyer Jean Louis Gabeur.  
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se décompose en 4 sous-activités : la floriculture, la vente de 

bois, les travaux de la vigne et l’entretien et la création de jardin 

espaces verts. Sur cette dernière activité, nous sommes interve-

nus sur 110 chantiers annuels et nous avons réalisé 107 chan-

tiers ponctuels. Nous avons également réalisé beaucoup de tra-

vaux espaces verts en partenariat avec la Communauté de Com-

munes de Vitry-Le -François ainsi qu’un chantier d’aménage-

ment pour la sous-préfecture afin d’établir un partenariat et la 

valorisation des TH. 

Les activités de soutien médico-sociales et éducatives en 2024 

Les actions éducatives favorisant l’autonomie de la personne 

L’autonomie de chacun est travaillée quotidiennement à travers le maintien et l’acquisition des savoirs de 

base, des savoirs-êtres, des savoir-faire et des savoirs professionnels. Nous avons par exemple développé un 

partenariat avec deux auto-écoles de la ville qui a vu le jour il y a plusieurs années : il consiste à mieux accom-

pagner le travailleur vers l’obtention du code de la route en gardant un lien étroit pour l’accompagner si des 

difficultés surgissent ou un décrochement ... Le travailleur bénéficie d’une réduction lors de l’inscription. 

Quatre travailleurs sont en cours de démarche.  

Lors du soutien sur les ateliers notamment en restauration le mardi soir de 15h45 à 16h45 les travailleurs bé-

néficient de soutien sur la lecture des menus, la compréhension et l’écriture d’un bon de commande restau-

rant, le rendu de monnaie, …  

Pour la blanchisserie, le soutien aux acquis scolaires s’effectue au quotidien lors de la rédaction des listes pour 

la facturation clientèle, ils profitent des périodes où l’activité est plus calme pour travailler le rendu monnaie 

et les calculs simples mais aussi l’écriture et la lecture des bons.  

Pour les espaces verts : le soutien se fait également dans le quotidien lors de la lecture des devis et compré-

hension de la demande du client.  

Un travailleur a bénéficié d’un accompagnement rapproché pour le maintenir dans la dynamique pour passer 

le code de route. L’ESAT le libérait deux heures sur son temps de travail et lui s’est engagé à s’y rendre deux 

heures sur son temps personnel. 

L’atelier Espaces verts – 42 travailleurs 
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Les actions favorisant la vie sociale 

Le maintien du lien social est quotidiennement travaillé à travers les diverses prestations réalisées auprès de 

la clientèle et par des actions ponctuelles du pôle soutien. 

Nous présentons régulièrement les activités proposées par le Centre Social et Culturel de la ville de Vitry dans 

le but de favoriser l’inclusion sociale. 

Nous avons mis en place et proposé plusieurs actions avec la Maison pour Tous et les spectacles proposés par 

« Bord de scène ».  

Actions mises en place de visite de la Maison pour Tous en vue de 

la préparation à la retraite et de proposer des actions sur le temp 

libre pour deux personnes. 

La maison pour Tous intervient une fois par an pour les travail-

leurs qui le souhaitent à la mi-septembre pour présenter l’en-

semble de leurs actions sportives, culturelles et familiales. 

Nous avons participé encore cette année pour la troisième fois au 

concours de dessin avec le Lions club. Il s’agit de réaliser en 

groupe une affiche sur un thème imposé. 

 

Les actions tournées vers le soin et le bien-être de la personne 

Elles ont pour objectif d’apporter des réponses adaptées aux besoins 

de chacun. 

Nous prenons en compte dans notre accompagnement les probléma-

tiques médicales de la personne. 

Nous menons également des actions de sensibilisation aux examens de 

prévention à la santé, du soutien à la parentalité, 

… 

Nous avons accompagné 2 travailleurs au CMP et 1 

personne au centre médical pour un rendez-vous 

chez le dentiste. 

Nous avons également accompagné plusieurs travailleurs dans la recherche d’un médecin 

traitant ou dentiste suite au départ en retraite de leurs médecins. 

Depuis deux ans, nous menons une action de sensibilisation en lien avec la CPAM autour 

des examens de dépistage des cancers en lien avec une sage-femme de Vitry le François 

et une infirmière libérale. 

Nous proposons également des actions de formations de développement 

personnel en lien avec les souhaits des personnes accompagnées. Par 

exemple, nous mettons en place des actions de sensibilisation pour les 

redynamiser dans une pratique sportive. 

En 2024, les travailleurs de l’ESAT ont eu la possibilité de s’essayer au 

hand ensemble sur une journée en lien avec le Hand ensemble de Mon-

tier en Der. Sept travailleurs ont souhaité participer.  
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   Les actions de formation 

   Une formation gestes et postures proposée par CVR Contrôle a également eu lieu en faveur de l’ate-

lier blanchisserie afin de prendre en compte les nouveaux gestes à effectuer par l’équipe lors des livraisons de 

linge et de revoir les bons gestes au quotidien sur l’atelier : remplir les 

machines, la posture lors du repassage, ... 

Nous avons proposé 14 formations, prévention et sensibilisation sur 

l’année 2024 : les thèmes abordés passent de la sensibilisation au 

harcèlement au travail, aux gestes et postures en passant par le mon-

tage et démontage d’un échafaudage roulant, la reconnaissance des 

végétaux, une sensibilisation au tri des déchets… 

253 places de formations ont été financées par l’enveloppe CTH de 

l’OPCO santé. 

Nous avons proposé 14 formations, prévention et sensibilisation sur l’année 2024 : les thèmes abordés passent de 

la sensibilisation au harcèlement au travail, aux gestes et postures en passant par le montage et démontage d’un 

échafaudage roulant, la reconnaissance des végétaux, une sensibilisation au tri des déchets… 

253 places de formations ont été financées par l’enveloppe CTH de l’OPCO santé. 

Dix travailleurs ont pu bénéficier d’une action régionale mise en place et financée sur le thème de l’hygiène de vie 

et l’hygiène professionnelle. 

Les stages 

Sur 23 personnes extérieures venues en stage, seules 2 

personnes ont intégré notre établissement.  

Nous avons de plus en plus de demandes de stages in-

ternes à l’ESAT se justifiant par le besoin de « souffler » de 

certains travailleurs, de changer d’atelier sur un temps 

court pour se redynamiser. D’autres n’ont connu qu’un 

seul atelier et souhaitent en découvrir d’autres. 

Nous avons été confrontés à des annulations de stages de 

dernière minute (9 au total), ne permettant pas une pro-

grammation de stage pour une autre personne. 

Concernant les demandes de stages externes, nous notons 

une forte demande pour l’atelier Restauration. 

 Nombre de stagiaires 

Etablissement 2020 2021 2022 2023 2024   

IME 11 23 28 18 18   

SESSAD   1 3 0 0   

ESAT   4 4 4 0   

Stages internes 
ESAT 

       12 17   

SAJ 3 3 5 5 2   

Partenaires 
(suivi de projet 
professionnel) 

/ 7 7 6 1   

sans suivi de 
projet profes-

sionnel 
/ 1 6 5 2   

Maison d'en-
fants 

      1 0   

 14 39 53 38 40   
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Le soutien psychologique 

La psychologue propose des entretiens individuels à la demande ou suggérés par l’équipe. 

Elle est aussi en lien avec la famille dans une mission d’écoute, d’aide et de soutien. 

Pour l’année 2024, une psychologue était présente jusqu’en Avril. Celle-ci a accompagné 56 personnes ce qui 

représente 205 entretiens. 

 

L’insertion professionnelle 

Cette année, nous avons créé des liens avec les acteurs locaux pour l’insertion des travailleurs : CAP Emploi, le 

PLIE, France travail, et certaines entreprises locales. 

 

  
 

 

CAP Emploi et France travail 
 

Quatre travailleurs sont inscrits chez CAP Emploi 
afin de travailler leur parcours vers le milieu dit 
ordinaire de travail. 
 

 Agence intérim ERGOS 
 

Nous avons renouvelé le lien avec l’agence intérim 
ERGOS pour deux travailleurs. 
Un travailleur a quitté notre établissement pour un 
parcours intérim avec un accompagnement de leur 
part. 
 

   

 
 

Permanence du Jard 
 
Nous continuons l’accompagnement avec la 
Permanence du Jard pour quatre travailleurs qui 
ont le souhait de partir travailler dans le milieu dit 
ordinaire de travail. 

 Compte personnel de formation 
 
Nous avons également accompagné 5 travailleurs à 
l’ouverture de leur CPF en vue de passer une 
formation professionnelle non proposée à l’ESAT ou 
financer leur permis B ou la passerelle entre le permis 
B boîte automatique et le permis B boîte manuelle. 
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Duoday 
 
Un travailleur a participé à la journée DUODAY au 
sein de l’entreprise Lidl de Vitry le François en tant 
qu’employé libre-service. 

 RAE Différent et compétent 
 

Deux personnes ont été accompagnées dans un 
parcours de reconnaissance des acquis de 
l’expérience via le dispositif Différent et compétent. 
 

 

 

 

 

Duoday 
 
Un travailleur a participé à la journée DUODAY au 
sein de l’entreprise Lidl de Vitry le François en tant 
qu’employé libre-service. 

 RAE Différent et compétent 
 

Deux personnes ont été accompagnées dans un 
parcours de reconnaissance des acquis de 
l’expérience via le dispositif Différent et compétent. 
 

 

Actualités particulières de l’ESAT en 2024 

 

15 mai 2024 : Remise de prix 

A la suite de sa participation à un concours organisé par le Lion’s club, l’ESAT a remporté le 1er prix d’un 

concours d’affiche sur le thème de l’eau.  

Retrouvez l’article du journal l’Union : https://www.apei-vlf.fr/wp-content/uploads/2024/05/2024-05_Prix-

environnement-ESAT.pdf  

 

1er juin 2024 : Portes ouvertes 

Le samedi 1er juin, de 10h à 16h, l’ESAT a ouvert une nouvelle fois ses portes aux publics afin d’offrir la 

possibilité de venir découvrir tous les ateliers proposés et de se restaurer sur place. 

https://www.apei-vlf.fr/wp-content/uploads/2024/05/2024-05_Prix-environnement-ESAT.pdf
https://www.apei-vlf.fr/wp-content/uploads/2024/05/2024-05_Prix-environnement-ESAT.pdf
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Article du MARS 2024 

Quelques articles de presse 
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Article du journal L’UNION MAI 2024 
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Article du journal L’UNION MAI 2024 
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Article du journal L’UNION   

JUILLET 2024 
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Article du journal 

L’UNION   

OCTOBRE  2024 

Article L’UNION   

NOVEMBRE 2024 
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Le Pôle  

« HÉBERGEMENTS ET ACCOMPAGNEMENTS» 

Foyer de Vie et FAM 

Jean MULLER 

Foyer d’hébergement Jean-Louis 

GABEUR 

SAVS Jean-Louis GABEUR 

SAJ Jean-Louis GABEUR 
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Le FOYER Jean MULLER 

LE CONSEIL DE LA VIE SOCIALE 
 

Le CVS s’est réuni à trois reprises au cours de l’année 2024 (18/03/2024, 10/06/2024 et 14/10/2024). 

Ces réunions qui rassemblent des représentants des familles, des résidents et des salariés permettent de 
s’interroger sur l’environnement et le bien-être des usagers et de participer aux décisions, installations ou 
achats qui facilitent le confort des résidents.   

Sujets abordés en 2024 : 

 Point sur la fête de l’été, retour sur la fête de Noël et cadeaux offerts aux résidents,  

 Mouvements du personnel et des résidents,  

 Réaménagement d’une salle de bain en salle esthétique,  

 Séjour organisé par le foyer,  

 Travaux extérieurs,  

 Limiter la chaleur et l’ensoleillement sur les salles de vie,  

 Rafraîchir les peintures intérieures sur l’étage,   

 Repas : équilibrage alimentaire,  

 Nouveau système sécurisé pour les traitements, 

 Questions diverses des familles et des résidents, demandes/remarques des résidents et du personnel. 

Les avis et les demandes des familles déposés dans la boite à idées à l’accueil sont traités lors des réunions. 

 

L’année 2024 a été marquée par des difficultés croissantes en matière d’accompagnement au sein du foyer de 
vie, en grande partie dues à deux facteurs principaux : la pénurie de personnel qualifié et le vieillissement pro-
gressif des usagers. En effet, plus de la moitié des personnes accueillies ont aujourd’hui plus de 50 ans, ce qui 
entraîne une évolution significative de leurs besoins, tant sur le plan des soins que dans les actes de la vie quoti-
dienne. 

Le vieillissement des résidents s’accompagne d’une fragilité accrue, d’une plus grande dépendance physique et 
parfois de troubles cognitifs émergents. Les équipes doivent donc adapter leurs pratiques pour répondre à des 
situations de plus en plus complexes, impliquant souvent un accompagnement renforcé, individualisé et une 
coordination accrue avec les professionnels de santé. 

Dans le même temps, le secteur médico-social continue de faire face à une crise de recrutement, qui impacte 
directement la continuité et la qualité de l’accompagnement proposé.   

Malgré ce contexte, il est essentiel de souligner l’engagement des équipes. Les professionnels du foyer font 
preuve de motivation et de bienveillance pour accompagner chaque personne accueillie avec respect et écoute.  
Leur professionnalisme permet de maintenir un cadre de vie chaleureux et sécurisant pour les résidents. 
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ANALYSE DE L’ACTIVITÉ 2024 (Foyer Jean MULLER) 

 

 
 

L’établissement a réalisé 15 500 journées dont 133 jours d’accueil temporaire, ce qui correspond à un taux 
d’occupation de 84,93  %.  

Nous justifions ainsi les absences :  

 160 jours pour hospitalisations ; 

 1 867 jours de retour week-end en famille ; 

 82 jours d’absence pour maladie ; 

 1 176 jours pour vacances.  

 

Mouvements des résidents en 2024 :  

 2 résidents du Foyer de vie ont été réorientés sur le FAM ; 

 1 résident du FAM a été réorienté sur le Foyer de vie ; 

 1 résident du foyer d’hébergement a été admis sur le Foyer de vie ; 

 6 personnes en accueil temporaire et 2 en stage ont été accueillies au foyer de vie ; 

 1 résident a bénéficié d’un séjour de rupture par le biais d’un échange avec un autre foyer.  

En 2024, la moyenne d’âge était de 50 ans 

 

21 résidents sur 39 ont plus de 50 ans, soit 53,84 % de la population accueillie, dont 12 ont plus de 60 ans.  

BP
Places 

autor.

Places 

installées

Jours 

ouverture

Capacité 

théorique
Retenu TO Réalisé TO

2024 50 50 365 18 250 12 660 69% 15 500 84,93%
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L’ANIMATION 

 

Afin de répondre aux besoins et attentes de chaque résident, en lien avec leur projet 

personnalisé, le foyer propose un panel d’activités très diversifié se déclinant en trois 

pôles :  

 Pôle d’activités physiques et sportives ; 

 Pôle d’activités cognitives ; 

 Pôle d’activités bien-être. 

Pour que chacun puisse se préparer à son rythme, les activités sont réalisées principale-

ment par unité de vie le matin et en inter-unité l’après-midi.  

Le planning d’activités annuel est calé sur les mêmes rythmes que les rythmes scolaires. Ainsi, les périodes de 

vacances permettent d’éviter la routine en proposant des activités ponctuelles. 

Les activités sont menées soit :  

 En interne ou en externe par les professionnels de l’établissement : piscine, randonnée, 

atelier bois, activités manuelles, maintien des acquis, esthétique, relaxation… 

 En externe par les professionnels de l’établissement en collaboration avec un parte-

naire : médiation animale, duo-day… 

En plus des activités habituelles, les résidents ont pu cette année profiter 
de diverses animations telles que :  
 
En semaine :  
 Cinéma de Vitry-le-François, 
 Matchs de basket,  
 Concerts / spectacles avec Bords de Scènes à Vitry-le-François,  
 Concerts sandwichs à l’Orange Bleue à Vitry-le-François, 
 Sorties bowling,  
 Promenades au Der,  
 Sorties restaurant, 
 Parc de Nigloland, 
 Médiathèque de Vitry-le-François, 
 Initiation handball,  

 Ranch du Pont Urgin,  
 Fête Johannique à Reims,  
 Passage du rallye Monté Carlos à Vitry-le-François, 
 Concerts et foire de Châlons-en-Champagne 
 Zig zag parc à Val-de-Vesle,  
 HEAVEN BIKE au lac du Der, 
 Balade en bateau électrique au Lac du Der, 
 Parc animalier de Piney, 
 Foires à St Martin de Vitry-le-François et de Ste 
Menehould. 
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    Les week-ends :  
 Promenades et goûters au Lac du Der, 
 Matchs de moto-ball et de basket à Vitry-le-

François, 
 Brocantes, 
 Cinéma, 
 Festival la Tête dans le Fion à Saint Amand-sur-

Fion, 
 Foire de Châlons-en-Champagne 
 Spectacles Machabulles à Vitry-le-François,  
 Marchés de Noël. 

 

LES MANIFESTATIONS  

  Fête de l’été :  
C’est sur le thème médiéval que la fête s’est déroulée le 14 juin 
2024. Les familles des résidents et quelques partenaires ont répon-
du présents à l’invitation.  
Au programme : danses, chants et exposition de poteries réalisés 
par des résidents.  
Une artiste a présenté un spectacle de feu. 
Après le spectacle, les résidents ont enflammé le dancefloor.  

    
 

 

 

 Fête de Noël :  

La fête s’est déroulée le vendredi 13 décembre 2024 avec les familles autour d’un repas festif apprécié par les 
résidents qui en garderont le souvenir avec un sac à dos isotherme personnalisé offert par le foyer. 

Un animation musicale assurée par « Duo Hello » a prolongé la fête. 
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 Anniversaires : 

Pour fêter les décennies des résidents, une grande fête à laquelle tous les résidents sont conviés ainsi que les 
proches de l’heureux élu est organisée.  

   

LES RENCONTRES SPORTIVES DANS LE CADRE DE LA FFSA 

 
Des résidents ont participé à des rencontres FFSA :   
 Activités motrices à Bouzy, 
 Cross régional à Epernay,  
 Défi-nature au Lac du Der, 
 Tournoi de pétanque,  
 Bowling à Châlons-en-Champagne 
 Championnat interdépartemental d’athlétisme. 

SEJOUR ORGANISÉ PAR LE FOYER 

Séjour à Berk :  
Le foyer a organisé un séjour au Crotoy du lundi 22 avril au vendredi 26 avril 
2024. L’hébergement a eu lieu dans une maison de vacances. 
 Différentes visites ont été proposées :  
 découverte du Crotoy,  
 découverte du mondial des cerfs-volants,  
 visite de Fort Mahon, Cayeux-sur-Mer et Saint Va-
léry-sur-Somme, 
 promenade sur la baie à la recherche des 
phoques. 

 

PARTENARIAT 

 
Nous bénéficions de l’expertise du Centre social pour développer les capacités des résidents à travailler la po-
terie et apprécions la venue régulière des chiens visiteurs le samedi pour câliner nos résidents… ou inverse-
ment. Pour une variété animale plus conséquente le ranch et le site abritant la médiation animale restent très 
appréciés.    
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Le FOYER D’ACCUEIL MÉDICALISÉ 
Jean MULLER 

ANALYSE DE L’ACTIVITÉ 2024 

 

 

Sur l’exercice 2024, nous pouvons également indiquer :  

 7 journées d'absence pour maladie et 8 journées d’hospitalisation,  

 411 jours d’absences de résidents repartant en famille le week-end, 

 246 jours d’absences étant en partie le droit à congés utilisé par les résidents. 

 

2 résidents du foyer de vie ont été admis sur le FAM. 

1 résident du FAM a été réorienté vers le foyer de vie.  

BP
Places 

autor.

Places 

installées

Jours 

ouverture

Capacité 

théorique
Retenu TO Réalisé TO Ecart

2024 10 10 365 3 650 2 680 73% 2 897 79,37% 217

En 2024, l’âge moyen des résidents du FAM est de 42 ans. 
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L’ACCOMPAGNEMENT 
 
Les activités et rencontres soulignées précédemment sont réalisées en lien avec les projets personnalisés afin 

de répondre aux besoins et attentes des résidents. Les résidents du Foyer d’Accueil Médicalisé (FAM) et du 

Foyer De Vie (FDV) vivent ensemble ces projets transversaux favorisant ainsi l’inclusion, l’échange et la mutua-

lisation des compétences. Ces projets communs coexistent avec des activités plus spécifiques adaptées aux 

besoins des usagers du FAM. 

En 2024, l’expertise de la psychomotricienne a joué un rôle déterminant dans la mise en place et la structura-

tion d’activités sensorielles qui demeurent un axe fort de l’accompagnement individualisé et thérapeutique au 

sein du FAM. Ces activités, proposées en individuel comme en collectif, ont pour objectif de répondre aux be-

soins spécifiques des usagers, en particulier ceux présentant des troubles sévères de la communication ou des 

troubles cognitifs.  

Dans cette dynamique, plusieurs professionnels du FAM mais aussi du FDV ont bénéficié d’une formation à 

l’approche snoezelen. Le snoezelen est une méthode d’accompagnement centrée sur la stimulation senso-

rielle dans un environnement sécurisé, calme et bienveillant. Il s’agit d’une démarche non directive qui vise à 

favoriser la détente, à réduire les troubles du comportement et à renforcer la confiance entre l’usager et le 

professionnel.  

Les séances snoezelen permettent aux usagers d’explorer leurs sens à travers des jeux de lumière, des mu-

siques douces, des objets tactiles, ou encore des senteurs apaisantes. Cette approche offre des moments pri-

vilégiés de bien-être, adaptés aux capacités de chacun, tout en valorisant l’expression des ressentis et des 

émotions.  

Les retours d’expérience sont très positifs. Les usagers semblent apaisés après les séances et les profession-

nels témoignent d’un renforcement du lien relationnel. 

Cette initiative ouvre la voie à de nouvelles pratiques centrées sur le respect du rythme et de la sensorialité 

des personnes accueillies. 

 Sorties organisées pour les résidents du FAM :  

 Promenades et goûter au lac du Der, 
 Jardin sensoriel à Haussignemont,  
 HEAVEN BIKE au lac du Der,  
 Bar à papattes à Châlons-en-Champagne. 

 Des sorties organisées en transversalité : cf sorties du foyer de vie Jean MULLER. 
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Le Foyer d’hébergement Jean-Louis GABEUR 

Créé en 1980, le Foyer d’Hébergement Jean-Louis 
GABEUR est un lieu de vie dont la mission est d’ac-
cueillir, héberger et accompagner des adultes en 
situation de handicap.  
Il accueille dans une mixité 18 travailleurs de 
l’ESAT, qu'ils soient à temps plein ou à temps par-
tiel. 
Le foyer fonctionne toute l'année sauf 3 semaines 
en août et 8 jours entre Noël et nouvel an. 
Ce fonctionnement est lié au fonctionnement de 
l’ESAT. 

LA POPULATION 

En 2024, la moyenne d’âge était de 40 ans (contre 42,25 ans en 2023). On peut observer un léger rajeunisse-
ment de la population, en lien avec les mouvements d’arrivées et départs de résidents. 

Le vieillissement précoce et la grande fatigabilité des anciens conjointement au rajeunissement de la popula-
tion ont eu un impact immédiat sur l’organisation du Foyer d’hébergement. 

Le Foyer doit concilier le besoin de calme 
et de repos d’un public vieillissant avec les 
attentes d’activités et de sorties dyna-
miques d’un public plus jeune.  

De plus le rajeunissement de la population 
a pour effet de devoir adapter nos activités 
et sorties à ce jeune public, mais aussi 
notre accompagnement. Le Foyer devient 
une étape vers la vie autonome et non plus 
un lieu de vie permanent.  

 

 

L’ACCOMPAGNEMENT DES RÉSIDENTS 

Le Foyer d’hébergement accompagne les personnes accueillies dans les actes de la vie quotidienne et ci-
toyenne, mais aussi sur les loisirs et l’activité de plein air. 
 
Le profil des personnes arrivants au Foyer Gabeur tend à évoluer. Les nouveaux résidents accueillis, plus auto-
nomes, envisagent un accueil court d’une durée de 1 à 2 ans maximum. Ils désirent profiter de l’accompagne-
ment en studio et partir vivre appartement avec un suivi SAVS. 
 
Le Foyer GABEUR dispose d’une chambre pouvant accueillir des stagiaires venant soit de l’APEI ou de l’exté-
rieur et sert également pour des accueils d’urgence. Les stages permettent à l’équipe d’évaluer les capacités 
du stagiaire et d’en faire un retour à l’établissement, la famille du stagiaire et de peaufiner son projet. 
 
Le nombre de résidents accueillis les week-ends est en moyenne de 10 personnes. Ce petit nombre est appré-
cié des résidents. Les week-ends sont des moments de détente ou de sortie appréciés des résidents. L’équipe 
éducative propose diverses activités et sorties selon les saisons. 
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  ANALYSE DE L’ACTIVITÉ 2024 

 
 
 
 
 
L’établissement a réalisé 5 006 journées sur 2024 soit un taux d’occupation de 86,91 % qui est en légère aug-
mentation par rapport à l’an passé.  

 

Nous justifions ainsi les absences :  
 4 jours pour récupération d’heures de l’ESAT en retour famille ; 
 828 jours de retour week-end en famille ; 
 169 jours d’absence pour maladie ; 
 506 jours pour vacances.  

Mouvements des résidents en 2024 :  
 1 résident a été réorienté sur le Foyer de vie ; 
 1 résident est sorti pour rapprochement familial ; 
 3 résidents ont été admis ; 
 6 personnes ont été accueillies en stage, représentant 67 jours.  

 
Les constats généraux sont sensiblement identiques à l’année précédente en ce qui concerne :  
 
 Le vieillissement de la population accueillie qui entraine une adaptation des temps de travail en ESAT 

mais aussi des plages d’accompagnement au foyer plus importantes en journée pour des travailleurs 
fatigables qui ont besoin de rester « chez eux ». La présence de la maîtresse de maison et d’un person-
nel éducatif l’après-midi est désormais nécessaire. A cela s’ajoutent des arrêts maladie réguliers dus au 
vieillissement, récupération d’heures, ou congés des résidents qui peuvent travailler en dehors des pé-
riodes de fermeture du foyer (en juillet /aout ou en extra).  

 
 Les RDV médicaux nécessitent également du temps d’accompagnement. En effet, ceux-ci sont auprès de 

spécialistes sur des temps de travail ESAT, ce qui demande une réorganisation du planning du foyer 
(présence de personnel en journée) et parfois un détachement pour la journée du professionnel 
(hospitalisation de jour, examen sur Reims ou St Dizier) ; 

 

 

Activités en semaine 

 
Le Foyer GABEUR propose diverses activités en semaine telles que les sorties à la piscine, 
ballade en vélo, marche à pied, snoezelen ou des évènements culturels (théâtre, concert, 
festivals). Concours de pétanque/ baby-foot, gym douce, groupe de paroles…… 
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   Des activités manuelles sont également proposées : participation des 
   résidents aux décorations de Pâques, Noël, halloween, d’anniversaire, 
fête de l’été etc…  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
En cette année 2024, année des jeux olympiques, le Foyer GABEUR a égale-
ment organisé ses jeux lors de la fête de l’été. 
 
Durant la fermeture du Foyer en aout et décembre, les résidents partent 
en séjour adapté avec l’organisme EEVA (10 à 12 résidents concernés). 
 
 
Le Foyer organise un séjour tous les ans. En Février 2024, 21 personnes (4 
professionnels et 17 résidents) sont partis 5 jours en Bourgogne. Le séjour est en commun avec le service du 
SAVS, cela a nécessité de louer un gite de très grande capacité et l’hébergement a eu lieu dans un gîte à Bra-
zay-en-Plaine. 

Ce moment est très attendu et appréciés de tous. 
 Visite de la moutarderie Fallot,  
 Visite de la ville et des monuments de Dijon, 
 Château de Savigny-les-Beaune, 
 Détente et jeux au gîte. 
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  Sorties week-ends divers 

 Visite du château de Pierrefond ; 

 Foire de Saint Dizier ; 

 Journée à Nigloland ; 

 GAME IN REIMS/ JAPAN TROYES ; 

 Baignade et pique-nique au port de Dienville ; 

 Aubamerican Day à Brienne-le-Château ; 

 Marché de Noël de Provins /Reims/ Vitry-le-François ; 

 Participation à l’après-midi guinguette à Vitry-le-François / visite de la ferme pédagogique de Frampas ; 

 Randonnée de 7 kms à Maison-en-Champagne ; 

 Concert Champagne FM à Vitry-le-François / concert à la foire de Châlons-en-Champagne ; 

 Sortie au cinéma, centre aquatique de Vitry et Saint-Dizier ; 

 Diverses promenades et balade dans le bassin vitryat. 
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 LE CONSEIL DE LA VIE SOCIALE 

 

Le CVS s’est réuni à 3 reprises au cours de l’année 2024 (en mars, juillet et octobre). 
Ces réunions qui rassemblent des représentants des familles, des résidents et des salariés permettent de 
s’interroger sur les pratiques et le bien-être des résidents et de participer aux décisions, installations ou 
achats qui facilitent le confort des résidents, tels que : 
 
 Point sur les repas ; 
 Aménagement du foyer ; 
 Mise en place d’activités et de sorties ; 
 Organisation de transfert ; 
 Organisation des fêtes et évènements au Foyer ; 
 Achat de matériel ; 
 Amélioration de l’espace intérieur et extérieur ; 
 Organisation et fonctionnement du foyer impacté par le fonctionnement de l’ESAT. 
 

 

Et demain, l’évolution de l’accompagnement au Foyer 

Le Foyer Jean-Louis GABEUR devra, en lien avec les travaux déjà engagés au niveau associatif, valoriser son 
savoir-faire et sa pratique tout en développant des réponses adaptées à l’évolution de ses publics. 
Entre la retraite de certains résidents, tenant compte de leur pathologie et de l’évolution de leurs besoins, 
l’arrivée d’un public jeune demandant l’apprentissage de l’autonomie pour continuer son chemin, le Foyer 
continue sa mutation pour plus de modularité, plus de flexibilité et surtout plus d’adaptabilité, pour ré-
pondre : 
 
 A des besoins évolutifs et à de nouvelles problématiques ; 
 A des accueils et des temporalités modulables qu’il nous faut développer et affiner ; 
 A la création ou à l’innovation dans des accompagnements plus inclusifs intégrant la notion de « dedans-

dehors ». 
 

La réflexion entamée sur l’implication des résidents du foyer dans la vie citoyenne a amené le Foyer à élargir 
son réseau et à s’impliquer dans des projets et manifestations au sein de la ville. L’implication de certains rési-
dents en qualité de bénévoles au sein d’associations y participe. 
 
Le besoin en hébergements diversifiés et inclus dans la ville est de plus en plus prégnant, obligeant le foyer à 
réfléchir sur une autre forme d’existence avec une évolution vers une résidence de travailleurs avec des 
chambres, des studios d’apprentissage et des appartements semi autonomes. 
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Le Service d’Activités de Jour 
 Jean-Louis GABEUR 

Le SAJ accueille et accompagne dans la mixité des personnes handicapées adultes, dont le handicap ne permet 
pas ou plus d’exercer une activité professionnelle de façon permanente, de futurs retraités qui bénéficient de 
temps aménagés ou des personnes dont le handicap demande un accompagnement vers le travail en douceur 
afin de faire connaissance avec celui-ci. 

Créé en 2003, le SAJ (14 places) est un service 
implanté dans les locaux de l’ESAT « La Malte-
rie ».  

C’est un lieu d’accueil en journée avec des pres-
tations adaptées aux besoins de chacun dans un 
cadre sécurisant et protecteur. Il dispose aussi 
d’un jardin éducatif qui se trouve à Marolles, vil-
lage dans l’agglomération vitryate.  

L’entretien des locaux ainsi que la restauration des repas du midi sont assurés par l’ESAT. 

Le SAJ développe depuis toujours des modes de fonctionnement garantissant la mise en place de prestations de 
services axées autour d'un meilleur accompagnement des usagers, en cohérence avec ses missions et principes.  
 
L’accompagnement étant fondé sur les projets personnalisés, il s’agit de mettre à la disposition des personnes 
accueillies, un éventail d’activités très différentes les unes des autres, mais ayant pour base cet objectif com-
mun : maintenir le dynamisme des adultes présents au sein du service. 
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Ainsi, le SAJ a basé son accompagnement sous la forme d’un projet global dont le principe est dé-
crit ci-dessous : 

LA POPULATION 
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En 2024, la moyenne d’âge au sein du SAJ était de 42 ans, en hausse par rapport à 2023.  

Nous avons accueilli 5 stagiaires en situation de handicap issus soit d’établissements Médico-sociaux (IME –
ESAT), soit à la demande des familles ou représentants légaux pour une période totale de 115 jours sur l’année. 

 

ANALYSE DE L’ACTIVITÉ 2024 

 
 
Le service a réalisé 2 619 journées, ce qui correspond à un taux d’occupation de 86,61%.  
 

Nous justifions ainsi les absences :  
 172 jours d’absence pour maladie ; 
 4 jours pour vacances ; 
 164 jours d’absences injustifiées.  

 

En 2024, un usager a quitté le service. 

Le service a accueilli 17 usagers dont 8 à mi-temps. 
 

Les constats généraux sont sensiblement les mêmes que les années précédentes, à savoir : 
 
 L’évolution en âge des publics accompagnés à l’ESAT entraine une fatigabilité de plus en plus marquée, 

qui est prise en compte en adaptant les temps de travail des personnes en situation de handicap.  
• Le SAJ devient alors un moyen de réduire l’activité professionnelle tout en douceur en complétant des 

temps partiels par un accompagnement au sein du service.  
Cette demande augmente graduellement depuis ces 6 dernières années et le service ne peut répondre fa-
vorablement aux diverses demandes par manque de places. 
 

 À cela s’ajoutent des jeunes sortant de l’IME qui ne sont pas encore assez opérationnels soit pour être sur 
un poste en ESAT à temps plein, soit en raison d’un manque de maturité pour une intégration immédiate 
en milieu de travail. Depuis l’année précédente, nous avons aussi des demandes pour des jeunes sortant 
d’IME ne pouvant pas intégrer le milieu du travail et arrivant en fin de mesures dérogatoires CRETON avec 
un risque de rupture de parcours. 

• Le SAJ est alors un outil de transition entre le monde de l’enfance et le monde de l’adulte avec un ac-
compagnement progressif soit vers de nouveaux acquis ou maintien des acquis, soit vers le travail ; 

 
 De plus, un public avec des troubles associés (troubles du comportement, TSA, ou avec des troubles psy-

chologiques) vient réinterroger l’accompagnement déjà mis en place au sein du service pour répondre à 
leurs besoins spécifiques avec la mise en place d’outils et d’espaces adaptés à ces accompagnements. 

 
Ces constats interrogent l’évolution du service et sa montée en puissance. Il est à noter qu’actuellement, ce 
dernier accompagne jusqu’à 17 personnes quotidiennement pour un agrément de 14 places. Il faut réfléchir à 
une adaptation des moyens pour être en adéquation avec l’accueil actuel et ainsi répondre aux besoins.  

BP
Places 

autor.

Places 

installées

Jours 

ouverture

Capacité 

théorique
Retenu TO Réalisé TO Ecart

2024 14 14 216 3 024 2 800 93% 2 619 86,61% -181
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  LES STAGIAIRES PROFESSIONNELS 

Sur 2024 nous avons reçu plusieurs stagiaires professionnels AES (Accompagnement Educatif et Social) pour des 
formations professionnelles pour adultes, ainsi que des stagiaires étudiants du lycée François premier de Vitry 
le François.  
 
 

LE CONSEIL DE LA VIE SOCIALE 

Le CVS s’est réuni à trois reprises au cours de l’année 2024 (mars, juin et octobre). 
Ces réunions qui rassemblent des représentants des familles, des résidents et des professionnels permettent de 
s’interroger sur les pratiques, l’accompagnement des personnes en participant aux décisions, installations ou 
achats qui facilitent l’accueil des usagers, tels que : 
 
 Les projets réalisés et projets en cours (projet radiophonique, projet gendarmerie) ; 
 Les sorties dont le séjour dans les Vosges ; 
 Le Projet avec le lycée Ozanam de Châlons-en-Champagne ; 
 L’achat de matériel (Chaises) ; 
 Activités proposées. 

 
 

LES ACTIVITÉS 

Une réflexion a été engagée sur les adaptations de l’accompagnement, 
afin de répondre aux besoins de développement des activités ci-
toyennes et inclusives en 2024. 

 
Des projets avec des partenaires, tels que la gendarmerie, ont permis de 

répondre aux besoins repérés dans les projets personnalisés. 
 
D’autres projets ont été lancés, comme celui en partenariat avec l’Édu-

cation Nationale dans le cadre duquel les usagers ont participé à un 
enregistrement radio à 
l’école élémentaire Al-
bert Camus de Saint Di-
zier. 
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   Activités techniques : 

 

Jardin : entretien et détente 

Le jardin situé à Marolles est très apprécié lors des journées ensoleillées. Lieu de 
détente, il est entretenu et agrémenté par l’ensemble des usagers au travers de 
projets globaux. 

 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

Menuiserie 

Création de portes flyers pour la maison 

de l’association.  

 
 
 
 
 
 
 
 

 

Pâtisserie "anniversaire" et repas à thème 
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   Rencontres inter-établissement avec le SAVS et le Foyer MULLER 

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

 
 

Activités liées au développement personnel et à l’inclusion : 
 

Activités liées au développement personnel  

 

Les activités sont variées telles que : des jeux ou une séance de relaxation avec les élèves de l’école CAMUS 
de Saint-Dizier, au Ranch des éperviers. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

Activités manuelles  

Des activités manuelles sont proposées tout au long de l’année.  
Depuis cette année une nouvelle organisation a été mise en place 
afin de répondre aux besoins des usagers avec de nouvelles activités, 
permettant l’autodétermination des personnes accompagnées : les 
activités libres.  
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   Activités physiques encadrées par un éducateur sportif 

 

A travers l’activité sportive proposée tous les jeudis par 
l’éducateur sportif les usagers du service découvrent le 
plaisir du sport. 

 
 
 
 
 

 

LES SORTIES ET LE SÉJOURS EN 2024 

 
 

L’équipe éducative du Service d’Activités de Jour a organisé un séjour dans les 
Vosges du 24 au 28 juin 2024. L’hébergement a eu lieu dans un gîte à Cornimont. 

 
Au programme : visite de la fromagerie de Munster au Tholy, visite de la confiserie 

des Hautes Vosges à Plainfaing, achats de souvenirs, repas dans un restaurant à 
Fraize, sorties pédestre et soirée jeux d’arcades dans le gite etc… 

 
Ce séjour fut un moment de détente et de convivialité apprécié de tous. 

 

 

 

ET DEMAIN ? 

Avec l’évolution des publics et les besoins d’ouverture des activités vers l’extérieur, le SAJ doit poursuivre sa 
réflexion autour de ses missions. 
 
Il devra aussi continuer à diversifier ses accompagnements, afin de permettre une continuité des parcours et 
l’inclusion des personnes en situation de handicap dans la société, mais aussi pour répondre à des besoins 
évolutifs, à de nouvelles problématiques et à la création ou à l’innovation dans des accompagnements plus 
inclusifs intégrant la notion de « dedans-dehors ». 
 
Nous solliciterons de nouveau d’autres partenariats pour amplifier les nouvelles activités tournées vers 
l’« extériorisation » et  des  projets en lien avec l’environnement et l’écocitoyenneté. 
Tous ces projets permettent aux personnes en situation de handicap d’être acteurs de leur vie, de leur envi-
ronnement et d’être citoyens à part entière. 
 
Le SAJ, véritable service transversal au sein de l’Association, va devoir développer et affirmer ce statut à tra-
vers sa mutation à venir. Il deviendra alors un élément clé de la fluidité de parcours de l’adaptabilité et des 
réponses apportées. 
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Article  

AVRIL 2024 
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Service d’Accompagnement à la Vie Sociale 
Jean-Louis GABEUR 

Le S.A.V.S. Jean-Louis Gabeur est un service médico-social créé en 1982 qui a pour mission d’apporter à des 
adultes en situation de handicap un soutien personnalisé favorisant leur autonomie et leur intégration dans la 
vie sociale et professionnelle. Il accompagne au plus 31 personnes, sur décision de la C.D.A.P.H. 
Sa vocation est de contribuer à la réalisation du projet de vie des personnes adultes en situation de handicap 
par « un accompagnement adapté favorisant le maintien ou la restauration de leurs liens familiaux, sociaux, 
scolaires, universitaires ou professionnels et facilitant leur accès à l'ensemble des services offerts par la collec-
tivité. » (Décret n° 2005-223 du 11 mars 2005 relatif à la création des SAVS). 
 

LA POPULATION 

En 2024, le SAVS a accompagné 28 personnes parmi lesquelles 9 travaillent à l’ESAT, 10 sont sans emploi et 9 
sont retraitées. On observe une majorité de femmes (18) accompagnées. Sur l’ensemble de l’accompagne-
ment, la majorité des personnes est sous curatelle renforcée (21), suivie par un organisme mandataire (17) et 
sans enfant (23). 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Parmi les personnes accompagnées, on distingue principalement 2 générations : les plus de 55 ans et les 
moins de 45 ans. La moyenne d’âge se situe à 43 ans. 
 
Cette répartition entre personnes vieillissantes et ces jeunes adultes amène le service à adapter son accompa-
gnement, ses activités et sorties à de nouveaux besoins. Le public accompagné est ainsi divisé en deux catégo-
ries : 
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• Des personnes retraitées et ayant des besoins d’accompagnements, d’activités, de lieux de ren-
contre et d’écoute en journée afin de maintenir du lien social ; 

• Un public plus jeune, parfois travailleur ESAT ou milieu ordinaire, parents d’enfants en bas âge ou scolari-
sés ou en recherche d’emploi présentant des troubles associés de type addiction ou difficultés sociales. 
  
Cette évolution des publics accueillis au sein du SAVS avec des demandes diversifiées oblige le service à régu-
lièrement faire appel à de nouveaux partenaires pour accompagner au mieux les usagers. 
 
 

L’accompagnement au SAVS 

 
Les temps et les modalités d'intervention varient selon les besoins des personnes, leur degré d'autonomie, 
leurs attentes en lien avec leur projet personnalisé. Les rencontres avec les bénéficiaires du service se font 
pendant et après leur journée de travail ou pendant leur temps libre. Le service est ouvert 365 jours par 
an par le biais d’un accueil physique du lundi au vendredi et d’une astreinte téléphonique, assurée par les 
cadres, permettant un lien à tout moment en cas de besoin. 
Les interventions du SAVS se font soit au domicile des personnes pour diverses démarches et accompagne-
ments (cuisine, entretien du logement et autres), soit au sein du service sur rendez-vous ou en accueil libre le 
soir, soit dans les lieux publics pour des accompagnements administratifs, vers les services de droit commun 
ou encore lors d’évènements festifs parfois en soirée autour de moments conviviaux. 

Analyse de l’activité : 

 

Mouvements des usagers en 2024 :  5 sorties pour 5 admissions. 
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Pour l’année 2024, on dénombre environ 2 930 actes réalisés à destination des personnes accueillies (contre 
3560 en 2023 et 2896 actes en 2022) soit un retour au niveau de 2022 tandis que 2023 avait vu un surcroît 
d’actes en plus qui s’expliquait par l’extension du service tout au long de l’année. 
 

L’accompagnement à la parentalité, au désir d’enfants et à la vie affective et sexuelle des couples est en 
baisse en 2024 (8 % des actes réalisés contre 28 % en 2023 et 19 % en 2022).  
 

La reconnaissance de notre compétence spécifique dans ce domaine sur le territoire amène aussi nos parte-
naires à nous solliciter de façon plus régulière. Tout comme en 2023, l’année 2024 a été marquée par la pour-
suite de la mise en place d’ateliers de parents (6 ateliers sur l’année), avec nos partenaires de la protection de 
l’enfance et de la parentalité sur le territoire, mais aussi par la participation aux conférences et réunions du 
réseau parentalité du secteur. 
 

Les accompagnements médicaux sont relativement stables mais extrêmement chronophages en raison du dé-
sert médical engendrant des temps de trajets plus longs. 
 

Les temps de travail administratif qui s’ajoutent à ces accompagnements représentent une très grande part 
des actes du service à destination des usagers. Il s’agit alors d’un accompagnement indirect qui consiste prin-
cipalement en un travail de coordination avec le réseau et les partenaires (PMI, Service médico-social, tribu-
naux, mandataires judiciaires). La gestion des documents des usagers (projets personnalisés, bilans et 
comptes-rendus pour diverses instances, travail avec les représentants légaux ou les usagers eux-mêmes, etc.) 
complète la charge de travail.  
 

L’accompagnement en soutien et écoute de la personne ainsi que l’accompagnement au quotidien sont en-
core les axes majeurs du temps de travail des professionnels. 
Ce sont des moments d’échange, mais aussi d’écoute pour rompre l’isolement. Une réflexion est à engager en 
faveur d’un lieu d’échanges entre usagers du service particulièrement pour les retraités.  
 

 

Activités et sorties 

Le SAVS organise chaque année diverses sorties et activités ayant chacune un intérêt spécifique en faveur de 
ses usagers. Ces activités ont comme objectifs de :  
 

 Maintenir, d’entretenir et de développer les capacités physiques de chacun (randonnée, cuisine, ...) ; 
 Appréhender et découvrir un nouveau territoire à travers diverses sorties (découverte de lieux, villes, 

...) ; 
 Rompre l’isolement et créer une cohésion de groupe permettant ainsi de construire un réseau social 

(participation aux moments conviviaux tels que les repas de noël, ...) ; 
 Valoriser la personne à travers des activités ludiques et de partage (clubs de loisirs, clubs sportifs, ...). 
 
 
En 2024, certains bénéficiaires du SAVS ont participé au trans-
fert du foyer Gabeur à Dijon du 2 au 6 mars. Cette expérience a 
permis l’ouverture du service vers d’autres structures de 
l’Association et de commencer un travail de transversalité pour 
compléter l’offre de service au sein des structures.  
Désormais depuis 2023, outre le transfert qui est organisé con-
jointement avec le foyer Gabeur, d’autres sorties et moments 
festifs sont également partagés. 
Les groupes de paroles, lieux d’expression et d’échanges pour 
les usagers sont faits en collaboration avec le foyer Gabeur. 
Ceux -ci ont lieu au sein du SAJ (autre structure de l’APEI). 

 
Type d'animation Nombre Participants 

Apéromix 7 74 

Club sandwich 3 8 

Piscine 2 18 

Transfert 1 5 

Soirées festives 3 14 

Voyages BARDY 2 20 

Parc d'attraction 1 15 

Activités en journée 3 51 

Cafés du bien vieillir 2 4 

Ateliers médiathèque 5 22 

Groupes de parole 2 8 

Ateliers de parents 6 24 
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Et demain, quelles évolutions pour le Service ? 

Le SAVS est un service voué à se développer tant dans les réponses à proposer aux usagers que dans les 
domaines d’accompagnements, et à s’inscrire dans une logique de territoire par le biais de partenariats et 
de réseaux. 
 
De plus, l’évolution de notre population avec des pathologies diverses (addiction, TSA, etc.) mais aussi avec 
des publics en difficultés sociales, nous oblige à développer de nouvelles compétences, administratives ou 
partenariales. 
La diversification des handicaps et des profils nous oblige également à repenser et à développer notre offre 
de services tels que « l’habitat inclusif », la parentalité, l’insertion ou la retraite avec « un Avenir après le 
travail ». 
Depuis 2023, l’extension du service permet de répondre de façon plus adaptée aux besoins repérés sur le 
territoire. 
 
L’émergence de la parentalité, des désirs d’enfants, amène le service à se spécialiser et à élargir son champ 
d’intervention, à nouer de nouveaux partenariats tel que celui avec le Centre de Ressource Grand Est 
« Intim agir », mais également à s’inscrire dès 2024 dans le réseau du SAAP « Service d’Accompagnement A 
la Parentalité » Champagne Ardenne, afin de partager notre expérience et expertise dans ce domaine. 
 
Le Service doit se redéfinir tant dans ses missions que dans ses modes d’accompagnement. Ce projet qui 
conjugue souplesse dans l’accueil (temporaire, séquentiel, renforcé) et réponse personnalisée aux mul-
tiples champs d’interventions (médicaux, parentalité, administratifs, budgétaires, résidentiels, etc.) est en 
réflexion au sein de notre service avec la réécriture de notre projet de service. Celui-ci prend en compte 
toutes les évolutions énoncées ci-dessus. 
 
 En 2025, le service devra poursuivre cette mutation engagée afin de répondre aux besoins émergeant de 
ces nouveaux publics qu’il accompagne. 
 
Le SAVS devra développer une plateforme de services mettant en lien les besoins spécifiques des usagers 
tout en les incluant dans le territoire vitryat avec en point d’orgue la notion de parcours de l’usager dans 
son projet de vie. 
 
Le SAVS devra aussi en complémentarité de l’ESAT ou du milieu ordinaire permettre une inclusion des per-
sonnes accompagnées dans le monde du travail. 
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Le Rapport Financier 2024 

Je vous présente les comptes 2024 de notre association l’APEI en abordant la situation financière par les 

points suivants : 

1. Le bilan ;  

2. Le compte de résultat consolidé de l’exercice au 31/12/2024 ;  

3. La situation des établissements et services concernés par nos deux financeurs ARS et CD51 ;  

4. L’Esat production et L’Association sont en gestion propre. 

 

1. Le bilan 

Le total du bilan au 31 décembre 2024 est arrêté à 11 890 934 € en augmentation par rapport à 2023 : 

11 652 594 € 

 Passif : 

Les fonds propres se montent à 8 285 284 € (8 137 680€ en 2023) 

Baisse des provisions : 849 017€ contre ( 857 390€ en 2023) 

Légère augmentation de la dette : 2 756 632 € contre( 2 657 123€) 

 Actif : 

Caractérisé principalement par une amélioration de la trésorerie : 5 751 007€ contre (5 515 502 € en 2023) 

 

2.  Le compte de résultat consolidé  de  l’APEI est arrêté au 31 décembre 2024 avec un excédent de 

169 864 € 

• Les produits d’exploitation 12 028 461 € proviennent en grande partie des produits de la tarification ; en 

baisse par rapport à 2023 : 12 946 520€ ; 

• Les charges d’exploitation : 11 858 597€  également en baisse par rapport à 2023 : 12 929 983€. 

 

3. Situation comptable des établissements et services au 31/12/2024 

En préambule l’année 2024 a été marquée pour tous les établissements et services par des charges d’énergie,  

carburants et transports qui ont considérablement augmenté, liées à l’inflation. 

Les dépenses alimentaires ont quant à elles été maitrisées à l’aide de l’outil de gestion de commandes mis en 

place courant 2023 malgré une inflation moyenne des produits alimentaires de 11 % sur l’année. 

Un recours aux prestations externes est constaté (agences d’intérim) 

Rappelons ci-dessous les conditions dans lesquelles sont versées les allocations de ressources aux établisse-

ments et services par les deux financeurs principaux : 

Par Mme Solange ESPOCK, Trésorière de l’APEI de Vitry-le-François 
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   S’agissant des établissements financés par l’ARS : l’IME, le SESSAD, l’ESAT fonctionnement et le 

 FAM. 

Une dotation globale est allouée, répartie en 12 versements mensuels ;  pour 2024 : 5 540 541€ soit 460 000 € 

par mois. La trésorerie de l’Association s’en trouve facilitée. 

En 2024 des crédits non reconductibles (CNR) ont été perçus à hauteur de 216 834€ liés pour partie à la revalo-

risation de la masse salariale (195 856€ de point d’indice et de Ségur) et pour partie aux projets d’investisse-

ments. 

 S’agissant des établissements et services financés par le Conseil Départemental : Le FOYER d’HERGEMENT 

Jean Louis Gabeur, le FOYER DE VIE MULLER, ,  le SAJ.  

Le financement intervient suite aux facturations émises au prix de journée variable d’une année à l’autre ; pour 

2024 : 3 154 883€ soit 263 000€ par mois. 

 

Etablissements financés par l’ARS 

 IME 

 L’excédent comptable est de 241 162€. 

 Cet excédent et lié aux CNR versés (144 591€) ainsi qu’à la faible utilisation de l’enveloppe d’amortis-

sement pour investissement (239 216€). Cette enveloppe résiduelle sera moindre en 2025 car utilisée 

pour financer la construction de l’internat  et des travaux sur l’IME. 

Il est à noter que les dépenses du Groupe I ont dépassé l’enveloppe budgétaire octroyée de  266 516€ en raison 

des coûts de transports qui perdurent 131k€. 

 SESSAD 

 L’excédent comptable est de : 30 816€ 

   Cet excédent est lié en partie aux CNR versés (10 500€) ainsi qu’à la vacance d’un poste d’un éduca-

teur spécialisé durant 6 mois non remplacé. 

 

 ESAT 

 L’excédent comptable de 143 430€ 

  S’explique par l’attribution d’un CNR (57 047€) ; d’une vacance de poste et également de la faible utili-

sation de l’enveloppe amortissements liée aux investissements. 

 

Etablissements financés par le conseil départemental 

 FOYER DE VIE et FAM 

 C’est un déficit de 114 747€ ainsi réparti : 

 Déficit de 140 543€ du Foyer de vie 

 Excédent de 25 796€ du FAM 

 

En cause : 

 L’augmentation des coûts de l’énergie, des prestations extérieures (34 000€); 

 L’excédent 2022 a été retenu pour équilibrer le budget 2024 sur soit  165 830€ amputant le budget validé 

2024 ;  
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 FOYER D’HEBERGEMENT Jean Louis Gabeur 

 C’est un déficit comptable de : 99 893€ 

 Les dépenses du Groupe II sont en augmentation de 41 000€ par rapport à l’exercice 2023 et en dé-

passement de 82 500€ par rapport au budget validé 2024.Ce constat s’explique par la multiplication 

des CDD et le recours à l’intérim ; 

 Le dernier tiers du déficit de l’exercice 2020 et l’excédent de l’exercice 2022 ont été retenus entrai-

nant une amputation de  4 466€ des produits de tarification  au budget validé 2024 ; 

 Également un retard de paiement des facturations de journées pour les mois de septembre à dé-

cembre pour 108 000€. 

 

 SAVS 

 Excédent comptable de 4 410€ 

 Le déficit de l’exercice 2022 a été repris soit une augmentation de 7 990€ des produits de tarification 

 SAJ 

 Le déficit comptable est de 23 113€ en raison d’une baisse d’activité diminuant d’autant les produits de 

tarification « prix de journée » 

 L’excédent de 2022 a été retenu amputant ainsi les produits de tarification de 17 854€ ; 

 Également un retard de paiement des facturations des journées pour les mois de septembre à dé-

cembre soit 56 000€. 

le résultat cumulé consolidé  de l’ensemble des établissements financés par le département et l’ARS  s’élève 

182 065€ 

Les dépenses du Groupe I sont en déficit par rapport à l’enveloppe octroyée : 318 000€ ; transports ; énergie 

Les dépenses du Groupe II des établissements financés par l’ARS essentiellement sont par contre en excédent 

de 131 748€ par rapport à l’enveloppe octroyée  

 L’ESAT commercial et l’Association sont en gestion propre 

 L’ESAT commercial est en déficit de 10 745€  en nette amélioration par rapport à l’exercice 

2023 :97 311€ ; 

 L’ASSOCIATION Affiche un résultat négatif de 1 455€. 

Les recettes proviennent principalement  des cotisations, des dons, des subventions des collectivités, et de di-

verses manifestations : la vente des brioches : 

 Le nombre d’adhérents est passé de 60 en 2023 à 43 en 2024. Nos recettes ont baissé passant de 9 783€ en 

2023 à 4 805€ en 2024. 

Les dépenses principales sont les cotisations que nous versons aux différentes institutions : UNAPEI, UNAPEI 

GRAND EST. 

Des études restent à mener sur les contrats énergétiques, les transports, la remise en place et l’organisation 

d’achats groupés (fournitures administratives, produits d’entretien). 
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M. EGELEE, notre commissaire aux comptes, vous fera la lecture de son rapport annuel pour l’exercice 2024. 

 

Madame La Présidente 

1. Vous demandera d’approuver les comptes 2024 

 

2. Vous proposera de voter pour l’affectation du résultat 

 le résultat comptable consolidé 2024 est de 169 864€ 

 

Excédents affectés à l’investissement :  ......................................415 407€ 

IME :  ............................................................................................241 163€ 

SESSAD :  ......................................................................................30 815€ 

ESAT fonctionnement : 1 .............................................................43 430€ 

 

Déficits et excédents reportés à nouveau ...................................245 544€  

Foyer d’hébergement J-Louis Gabeur :  ......................................99 893€ 

SAJ jean louis Gabeur :  ...............................................................23 114€ 

FOYER de vie Muller :  .................................................................140 543€ 

SAVS : ...........................................................................................4 410€ 

FAM : ............................................................................................25 796€ 

ESAT production : ........................................................................10 745€ 

Association : .................................................................................1 455€ 

 

Suite aux décisions qui vous sont proposées nous espérons que vous voudrez bien donner quitus de sa 

  gestion à Madame la Présidente. 
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Le rapport financier 

BILAN 
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Le rapport financier 

TOTAL CONSOLIDÉ 

PROPOSITION D’AFFECTATION DU RESULTAT 2024 
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Le rapport financier 

SITUATION DE GESTION DES ETABLISSEMENTS ET SERVICES  

 FINANCÉS PAR L’ARS 

EXERCICE CLOS 31/12/2024 

PROPOSITION D’AFFECTATION DU RESULTAT 2024 
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Le rapport financier 

SITUATION DE GESTION DES ETABLISSEMENTS ET SERVICES  

FINANCÉS PAR LE CONSEIL DÉPARTEMENTAL DE LA MARNE 

EXERCICE CLOS 31/12/2024 

PROPOSITION D’AFFECTATION DU RESULTAT 2024 
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Le rapport financier 

SITUATION DE GESTION BAPC ET ASSOCIATION 

PROPOSITION D’AFFECTATION DU RESULTAT 2024 
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Nous contacter 

 
PÔLE ADMINISTRATIF ET FINANCIER 

6 Avenue de la République -  51 300 VITRY-LE-FRANCOIS 

Tél : 03.26.74.84.20 - Courriel : siege@apei-vlf.fr 

*** 

PÔLE « ENFANCE » 

IME « Les Perrières » - 16 rue des Perrières  - 51 300 BLACY 

Tél : 03.26.74.05.25 - Courriel : ime@apei-vlf.fr 

*** 

SESSAD « LE MIKADO » - 31 rue Aristide Briand - 51 300 VITRY LE FRANCOIS 

Tél : 03.26.72.56.77 - Courriel : sessadmikado@apei-vlf.fr 

*** 

PÔLE « TRAVAIL »  

ESAT—6 Avenue de la République - 51 300 VITRY-LE-FRANCOIS 

Tél : 03.26.74.68.73 - Courriel : esat@apei-vlf.fr 

*** 

PÔLE « HÉBERGEMENTS ET ACCOMPAGNEMENTS » 

Foyer Jean Muller  - 7 Avenue de la République -  51 300 VITRY-LE-FRANCOIS 

Tél : 03.26.74.84.20 - Courriel : foyer-muller@apei-vlf.fr 

*** 

Foyer d’hébergement Jean-Louis GABEUR - 12-14 Faubourg de Saint-Dizier  -  51 300 VITRY-LE-FRANCOIS 

 Tél : 03.26.62.32.46 - Courriel : foyergabeur@apei-vlf.fr 

*** 

SAJ  - 6 Avenue de la République - 51 300 VITRY-LE-FRANCOIS 

Tél : 03.26.74.84.20  - Courriel : saj@apei-vlf.fr 

*** 

SAVS - 5, place Giraud - 51 300 VITRY-LE-FRANCOIS 

Tél : 03.26.74.00.35 -  Courriel : savs@apei-vlf.fr 

mailto:esat@apei-vlf.fr
mailto:foyer-muller@apei-vlf.fr

